
запрещена или существенно ограничена, 
подрывает свободы открытого моря, га-
рантируемые Конвенцией 1982 года.

Кроме того, создание МОР чревато 
ограничением суверенных прав прибреж-
ных государств на использование ресур-
сов континентального шельфа за преде-
лами 200 морских миль и ведение иной 
законной деятельности. Соответствую-
щие риски в итоговом тексте Соглашения 
устранены не были.

Установленная Соглашением система 
финансирования совершенно недоста-
точна для покрытия расходов на научные 
исследования при учреждении МОР и 
последующего регулярного мониторинга 
состояния местных экосистем.

Одной из главных целей завершив-
шейся в Ницце третьей Конференции 
ООН по океану было стимулирование 
скорейшего вступления в силу догово-
ра об открытом море. Полное название 
этого документа — Соглашение на базе 
Конвенции ООН по морскому праву о со-
хранении и устойчивом использовании 
морского биологического разнообразия 
в районах за пределами действия наци-
ональной юрисдикции.

По итогам конференции редакция 
Fishnews направила запрос в Министер-
ство иностранных дел РФ о позиции 
России в отношении этого документа. 
В ответ во внешнеполитическом ведом-
стве сообщили, что позиция с 2023 г. не 
изменилась:

«При принятии Соглашения россий-
ская делегация дистанцировалась от кон-
сенсуса, сделав развернутое заявление с 
изложением причин такого шага.

В его основу легла позиция, выра-
ботанная с участием компетентных ве-
домств и РАН, которые пришли к мнению 
о том, что документ угрожает целостно-
сти правового режима, установленного в 
соответствии с Конвенцией ООН по мор-
скому праву 1982 года.

Учреждение в международных водах 
обширной сети морских охраняемых рай-
онов (МОР), в пределах которых право-
мерная морская деятельность (рыболов-
ство, глубоководная добыча полезных 
ископаемых, прокладка подводных кабе-
лей и трубопроводов и пр.) может быть 

Закон о 
рыболовных участках 
прошел Совет Федерации
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Федор ЛАБЮК: 
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Иван РАДЧЕНКО: 
Сахалинская область 
— важнейший 
участник морского 
промысла

Совет Федерации одобрил закон, 
устанавливающий единовременную 
кампанию по перезаключению договоров 
на рыболовные участки. Также вносятся 
изменения по разрешениям на вылов.

МИД РФ: Основные морские 
державы не присоединились 
к договору об открытом море
В настоящее время Россия не намерена участвовать в договоре об открытом море, 
сообщили Fishnews в МИД РФ. Это соглашение угрожает целостности правового 
режима, установленного в соответствии с Конвенцией ООН по морскому праву 
1982 г., отметили в министерстве.
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границах города Магадан с 
сохранением действия тамо-
женной процедуры свободной 
таможенной зоны», — обра-
тил внимание коллег сенатор 
Андрей ХАПОЧКИН.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, закон рассма-
тривался в пакете с поправ-
ками в Налоговый кодекс. 
Для того чтобы исключить 
дублирование льгот, с 1 ян-
варя 2026 г. прекращается 
предоставление налоговых 

Напомним, что в марте на 
правчасе с вице-премьером 
Дмитрием ПАТРУШЕВЫМ спи-
кер Совета Федерации Вален-
тина МАТВИЕНКО призвала 
регуляторов вернуться к во-
просу освобождения инвесто-
ров, вложившихся в береговые 
заводы под инвестквоты, от 
ответственности за невыпол-
нение обязательств по выпуску 
продукции в первый год рабо-
ты предприятия. Верхняя пала-
та парламента рекомендовала 
правительству проработать та-
кие изменения.

лиз экономического состояния 
рыбохозяйственных предприя-
тий. Осенью предлагается про-
вести парламентские слуша-
ния на эту тему.

Спикер Совета Федерации 
Валентина Матвиенко отмети-
ла, что такой формат оставит 
возможность вернуться к ак-
туальной для рыбохозяйствен-
ных предприятий теме.

Также закон предусматри-
вает изменения по разреше-
ниям на вылов водных биоре-
сурсов. Разрешение на добычу 
будет подтверждаться записью 
в специальном реестре. Пред-
полагается, что сведения из 
него будут обязательны для 
применения в других государ-
ственных информационных ре-
сурсах, а также при межведом-
ственном информационном 
взаимодействии.

Подает ее как некий «процесс», 
еще и вынесенный на надна-
циональный уровень. В итоге 
оценка, уже проведенная го-
сударством или компетентной 
международной организацией, 
будет фактически подвергать-
ся перепроверке специализи-
рованными органами в рамках 
нового Соглашения. В таком 
подходе также имеются риски 
политизации.

Что касается концепции 
стратегической экологической 
оценки, то она по определению 
не подходит для применения к 
обширным пространствам Ми-
рового океана. Кроме того, не 
ясно, в отношении какой де-
ятельности будут применять-
ся процедуры экологической 
оценки. В тексте соглашения 
нет никакой конкретики на сей 
счет.

Ввиду изложенных причин 
вопрос об участии Российской 
Федерации в Соглашении в на-
стоящее время не рассматри-
вается.

В настоящее время Согла-
шение не вступило в силу (не-
обходимо 60 ратификаций). 
Среди государств, выразив-
ших свое согласие на его обя-
зательность (по состоянию на 
17 июня это сделало 51 госу-
дарство), отсутствуют основ-
ные морские державы, такие 
как Великобритания, Индия, 
Канада, Китай, США, Турция, 
Япония и другие», — заявили 
Fishnews в МИД РФ.

№6 (180) июнь 20252 Г Л А В Н О Е

стр. 1

стр. 1

Страны, активно продви-
гающие МОР (прежде всего 
— страны ЕС, а также Австра-
лия, Новая Зеландия, Канада), 
пытаются подвести под свои 
приоритеты деятельность всех 
государств в Мировом океане. 
Именно промышленно разви-
тые страны, обладающие «зе-
леными» технологиями и про-
фильными экспертами, будут 
на деле определять, когда, где 
и в какой конфигурации со-
здать каждый новый МОР.

ЕС и развивающиеся стра-
ны смогли урегулировать имев-
шиеся разногласия на основе 
«пакетного» решения, в рам-
ках которого Глобальному Югу 
были обещаны выгоды от осво-
ения биоресурсов и передача 
морских технологий.

В числе других неприем-
лемых для нас положений 
Соглашения – нормы, допу-
скающие вторжение в мандат 
и компетенцию профильных 
секторальных и региональ-
ных международных органи-
заций, включая рыбохозяй-
ственные. Эти организации, 
по сути, ставятся Соглаше-
нием в подчиненное положе-
ние. При этом очевидно, что 
в плане научных данных и 
осведомленности о состоянии 
местных экосистем именно 
региональные организации 
имеют преимущество.

Соглашение искажает саму 
природу оценки воздействия 
на окружающую среду (ОВОС). 

МИД РФ: Основные морские 
державы не присоединились 
к договору об открытом море

Проект изменений в при-
мерную форму договора о за-
креплении и предоставлении 
инвестквот опубликован на 
портале regulation.gov.ru. На-
помним, что примерная фор-
ма утверждена постановле-
нием правительства от 25 мая 
2017 г. № 632.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, предусматри-
вается, что в случае наруше-
ния обязанности по выпуску 
продукции в первый год пре-
доставления прав на вылов 
штраф не уплачивается.

Закон о рыболовных участках прошел 
Совет Федерации

Напомним, что закон о 
рыболовстве предусмотрел 
возможность перезаключе-
ния договоров на рыболовные 
участки без торгов (конкурсов 
и аукционов), при этом пользо-
вателям потребуется вносить 
плату за перезакрепление. 
В нынешней редакции закон 
увязывает перезаключение 
со сроками завершения кон-
кретного договора, но в конце 
2024 г. правительство внесло в 
Госдуму законопроект о перео-
формлении в единый период. 
Изначально кабмин предло-
жил, чтобы перезакрепление 
проходило до конца 2025 г. 
Однако при принятии зако-
нопроекта во втором чтении 
завершение кампании по пе-
реоформлению было сдвинуто 
на 1 июня 2026 г. Заявление 
на перезакрепление при этом 
надо будет подать не позже 1 
апреля 2026 г., сообщает кор-
респондент Fishnews.

Договоры на участки, кото-
рые не будут перезаключены 
на предложенных условиях, 
продолжат действовать до 
конца своего срока, после чего 
РЛУ будет выставлен на аукци-
он (в случае с промышленным 
рыболовством или организа-
цией любительской рыбалки) 
или на конкурс (в случае с тра-
диционным промыслом корен-
ных малочисленных народов 
Севера, Сибири и Дальнего 
Востока).

Председатель Комитета 
Совета Федерации по аграр-
но-продовольственной поли-
тике и природопользованию 
Александр ДВОЙНЫХ, пред-
ставляя закон, обратил вни-
мание, что законодатели не 
склонны преуменьшать риски, 
связанные с природными фак-
торами, и считают необходи-
мым обеспечить парламент-
ский контроль за реализацией 
закона, а также провести ана-

Для береговых заводов под 
инвестквоты предложили 

послабление

Минсельхоз представил изменения, 
освобождающие береговые заводы под 

инвестквоты от ответственности за невыполнение 
требований по производству продукции в первый 

год предоставления прав на вылов.

Продолжение темы — на стр. 8

Президент отметил проблему обмеления Каспия

Правительства России и Азербайджана совместно работают над 
проблемой обмеления Каспийского моря, рассказал президент 

Владимир Путин. Он подчеркнул, что нужно сделать все возможное, 
чтобы не допустить необратимых процессов.

На площадке Петербург-
ского международного эконо-
мического форума (ПМЭФ) 
президент провел встречу с ру-
ководителями ведущих миро-
вых информационных агентств. 
Председатель правления Азер-
байджанского государствен-
ного агентства (АЗЕРТАДЖ) 
Вугар АЛИЕВ задал вопрос о 
мерах, которые принимает рос-
сийская сторона в связи с обме-
лением Каспийского моря.

Владимир ПУТИН отметил, 
что проблема носит, безуслов-
но, «очень большой, если не 
сказать глобальный характер». 
Он напомнил про трагический 
пример Аральского моря, сооб-

щает корреспондент Fishnews 
со ссылкой на стенограмму с 
сайта Кремля.

«Необходимые поручения 
правительству даны, и я знаю, 
что правительство Российской 
Федерации вместе с прави-
тельством Азербайджана в 
этом отношении работают и 
ищут варианты», — сказал 
президент.

Глава государства подчер-
кнул, что главное — действо-
вать без всяких рывков, но 
настойчиво, на постоянной ос-
нове. «Не знаю, насколько это 
возможно противостоять сти-
хии: там — кроме результатов 
деятельности человека в дель-

те Волги — существуют и дру-
гие какие-то причины, может 
быть, глобального характера. 
Насколько я знаю, в истории 
все время это происходит: то 
Каспий чуть поднимается, то 
чуть опускается водная гладь, 
ее уровень», — обратил вни-
мание Владимир Путин.

По его словам, надо искать 
эти причины и сделать все воз-
можное, чтобы не допустить 
необратимых процессов.

«Мы работаем вместе с 
коллегами. Я сейчас не готов 
назвать конкретные меры, ко-
торые предлагаются, но знаю, 
что вместе [коллеги] работа-
ют», — заявил президент.

Сенаторы поддержали ТОР для Магадана

Совет Федерации одобрил закон для создания в Магаданской области 
территории опережающего развития. Режим ТОР должен помочь 

в привлечении в регион инвестиций.

Закон, снимающий огра-
ничения на создание террито-
рии опережающего развития 
в границах особой экономи-
ческой зоны, прошел Совет 
Федерации. Напомним, что 
инициативу внесло на рассмо-
трение парламента в марте 
правительство.

«Федеральный закон уста-
навливает право создание 
территории опережающего 
развития в Магаданской об-
ласти в административных 

преференций в рамках ОЭЗ. 
При этом снимается запрет на 
получение участником особой 
экономической зоны Магадан-
ской области инвестиционных 
налоговых вычетов.

Поддержанные сенатора-
ми изменения законодатель-
ства также снимают запрет на 
создание территории опере-
жающего развития в границах 
ОЭЗ Южно-Курильского, Ку-
рильского и Северо-Куриль-
ского городских округов.



тимонопольная служба проана-
лизировала структуру цены на 
рыбопродукцию «от рыбака до 
прилавка» и выяснило, что наи-
больший вклад здесь вносят 
«посредники между рыбодо-
бытчиками и торговой сетью».

«Также дополнительной 
надбавкой в цене реализации 
рыбной продукции служит над-
бавка торговой сети, которая 
не ограничена, и в некоторых 
торговых сетях в отдельные 
периоды может превышать 
50%. Таким образом, цена на 
продукцию в процессе ее дви-
жения от рыбодобытчика до 
торговой сети может вырастать 
от 2 до 3,5 раз», — отметили в 
ФАС.

Ускорить переход к бирже-
вой торговле водными биоре-
сурсами, по мнению ведомства, 
возможно путем установления 
минимальных объемов бирже-
вых продаж отдельных видов 
продукции из водных биоресур-
сов и одновременно установ-
ления обязанности торговых 
сетей приобретать минималь-
ный объем такой продукции, 
установления обязанности по 
предоставлению информации 
о внебиржевых договорах в от-
ношении рыбной продукции на 
биржу.

Помимо членов Координа-
ционного совета в обсуждении 
темы регистрации внебирже-
вых договоров на конференции 
Fishnews Online участвовал 
президент Ассоциации добыт-
чиков минтая Алексей БУГЛАК.

На встрече также был под-
нят вопрос своевременной 
отправки рыбной продукции с 
Дальнего Востока в западные 
регионы по железной дороге 
— для этого требуется обеспе-
чение РЖД провозной способ-
ности для операторов с запада 
на восток.
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По минтаю регистриро-
вать придется до 48 тыс. сде-
лок в год, и это только если 
брать поставки на внутренний 
рынок, а ведь предлагается 
предоставлять информацию 
бирже и при реализации про-
дукции на экспорт, привел 
данные президент Ассоциа-
ции добытчиков минтая Алек-
сей БУГЛАК.

«Инициативу по реги-
страции внебиржевых до-
говоров объясняют необхо-
димостью формирования 
индикаторов рыночных цен, 
— рассказал Алексей Бу-
глак. — Однако уже сейчас, 
без введения нового обяза-
тельного требования к ры-
бакам, можно получать не-
обходимую информацию в 
рамках межведомственного 
взаимодействия. Так, пере-
чень сведений о внебирже-
вом договоре содержит 52 
позиции, которые на 95% ду-
блируют информацию, пода-
ваемую экспортерами в ФТС 
при заполнении таможенной 
декларации. Мониторинг цен 
на основные виды рыбной 
продукции сегодня осущест-

Алексей БУГЛАК, президент Ассоциации добытчиков минтая

Подготовила
Маргарита КРЮЧКОВА

Fishnews

Алексей БУГЛАК: Регистрация 
внебиржевых договоров 

увеличит и без того возросшие 
издержки рыбаков

Предложение распространить регистрацию внебиржевых договоров 
на рыбную продукцию вызвало резонанс в отраслевом сообществе. 

Новое требование увеличит нагрузку на участников рынка, притом что 
необходимость его непонятна: для формирования прозрачных ценовых 

индикаторов можно рассмотреть и другие инструменты, отмечают 
в рыбохозяйственных ассоциациях.

Координационный 
совет: К допнагрузке 
на предприятия надо 

подходить очень 
осторожно

Введение обязательной регистрации 
внебиржевых договоров по рыбной продукции 

обернется новой дополнительной нагрузкой 
на предприятия, считают в Координационном 

совете рыбохозяйственных ассоциаций 
Дальнего Востока.

Члены Координационно-
го совета рыбохозяйственных 
ассоциаций Дальнего Востока 
высказались об идее обяза-
тельной регистрации внебир-
жевых договоров в отношении 
рыбной продукции. Список то-
варов, в отношении которых 
биржам предоставляется ин-
формация по постановлению 
правительства РФ от 31 мая 
2023 г. № 892, предложено до-
полнить видами продукции из 
разных видов рыб. Это продук-
ция из минтая, сельди, лососей, 
пикши, трески, реализуемая на 
внутренний рынок страны и на 
экспорт (при объемах сделки 
не менее 10 тонн).

С инициативой связано 
множество вопросов, и такие 
требования вновь увеличат ад-
министративную нагрузку на 
предприятия, обратили внима-
ние в объединении. Пресс и так 
велик, и к новым обременени-
ям для участников рынка необ-
ходимо подходить очень осто-
рожно, чтобы не подрывать 
экономику и развитие отрасли, 
заявили в КС.

Также совет вновь выступил 
против введения обязательной 
продажи рыбной продукции на 
организованных торгах — та-
кое требование только создаст 
дополнительного посредника, 
ничего не дав ни производите-
лю, ни потребителю, считают в 
объединении.

Напомним, что идея «рыбы 
на биржу» вошла в итоговый 
доклад к заседанию коллегии 
ФАС, опубликованный в апре-
ле. В ведомстве ссылаются на 
то, что биржевой механизм по-
может сокращать товаропрово-
дящую цепочку. 

В докладе говорится, что 
в соответствии с дорожной 
картой по повышению потре-
бления рыбной продукции ан-

вляют подведомственные 
Росрыболовству организа-
ции. Таким образом, самые 
важные и нужные сведения 
для формирования ценовых 
индикаторов можно брать из 
базы таможенной службы и 
других официальных источ-
ников.

Кроме того, стоит учи-
тывать, что неоднородность 
рыбной продукции, из-за ко-
торой она, собственно, и не 
может торговаться на бирже, 
приводит к искажению сред-
ней цены. Даже внутри одной 
товарной группы рыбная про-
дукция может различаться 
по качественным и ценовым 
характеристикам. Например, 
если взять блочное мороже-
ное филе минтая, то внутри 
этой группы будет четыре-пять 
видов филе с разницей в цене 
20-30%.

Еще один важный фактор, 
который нужно учитывать при 
обсуждении инициативы, — 
это потенциальный объем из-
держек бизнеса и их влияние 
на себестоимость продукции. 
Отечественные рыбаки по-
дают в год примерно 24000 

таможенных деклараций, ка-
ждая из которых потребует 
регистрации. При поставках 
на внутренний рынок коли-
чество сделок, которые по-
требуют регистрации, будет 
кратно выше. Например, по 
нашим расчетам, по минтаю 
потребуется регистрация от 
32 до 48 тыс. сделок. И это 
только по минтаю, на долю 
которого приходится 15% вну-
треннего рынка по объему. А 
в списке ФАС предложены и 
другие виды рыбной продук-
ции. Несложно представить, 
во сколько десятков и даже 
сотен миллионов рублей 
обойдется рыбакам новая 
обязанность.

Поэтому мы считаем, что 
предлагаемая ФАС иници-
атива требует детального 
анализа — с описанием про-
блемы, оценкой альтернатив-
ных способов ее решения, а 
также затрат хозяйствующих 
субъектов. Эта оценка должна 
учитывать специфику рыбно-
го рынка и особенности рыб-
ной продукции как товара, а 
не «среднюю температуру по 
больнице».
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Вьетнам — поставщик рыбы 
и морепродуктов для россий-
ского рынка. По итогам прошло-
го года доля этой страны в рос-
сийском импорте продукции из 
водных биоресурсов составила 
порядка 8% в стоимостном и на-
туральном выражениях, поде-
лился данными аналитический 
центр Рыбного союза.

В 2024 году вьетнамские 
поставщики отправили в Рос-
сию 53 тыс. тонн рыбы и море-
продуктов на 231 млн долларов 
— в деньгах импорт вырос по 
сравнению с уровнем 2023 года 
почти на 70%, указали в объе-
динении.

Номенклатура вьетнамских 
поставок в Россию обширна и 
включает около 40 видов про-
дукции из водных биоресурсов. 
В качестве наиболее интерес-
ных позиций в Рыбном союзе 
назвали:

• Рыбное филе: мороженое 
филе пангасиуса, мороженое 
филе желтоперого тунца;

• Сушеную рыбу: сушеный 
желтый полосатик, сушеный се-
ребристый анчоус;

• Морепродукты: креветки 
ваннамей; мороженые осьми-
ноги;

• Мороженую рыбу: мороже-
ная масляная рыба (эсколар), 
мороженый пангасиус.

За первые четыре месяца 
2025 года российский импорт 
рыбы и морепродуктов из Вьет-
нама также демонстрировала 
положительную динамику в де-
нежном выражении — рост на 
7%, до 64 млн долларов.

Среди направлений вьет-
намского экспорта рыбы и мо-
репродуктов Россия занимает 
11-е место в мире.

С учетом амбициозной цели 
по экспорту продукции из во-
дных биоресурсов, которую 
ставит перед собой Вьетнам на 
2025 год, — 11 млрд долларов 

Россия и Вьетнам: 
как складывается 
сотрудничество 

в «рыбной» сфере
Сотрудничество России и Вьетнама в 

этом году ознаменовалось важной датой: 
они отметили 75-летие установления 

дипломатических отношений. Между нашей 
страной и этим государством Юго-Восточной 

Азии сформировались прочные связи и 
в рыбохозяйственной сфере. Эксперты 

рассказали Fishnews, какими показателями 
характеризуется торговля рыбой и 

морепродуктами. Во Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников также отметили 

потенциал Вьетнама в производственной сфере.

(это на 10% больше показателя 
2024 года), поставки в Россию 
будут только нарастать, счи-
тают в аналитическом центре 
Рыбного союза.

«В качестве приоритетного 
вида водных биоресурсов Вьет-
намская ассоциация произво-
дителей и экспортеров рыбы 
и морепродуктов (VASEP) вы-
деляет тунца: в 2024 году его 
экспорт из Вьетнама в Россию 
достиг 45 млн долларов (в пять 
раз больше, чем в 2020 году), 
а за первый квартал 2025 года 
поставки выросли на 15% на-
туральном и денежном выра-
жении к аналогичному периоду 
2024 года — до 3 тыс. тонн на 
сумму 14 млн долларов (из них 
свыше 70% приходится на филе 
тунца, 20% на мороженого тун-
ца, а оставшаяся доля — на кон-
сервы из тунца)», — сообщили 
в объединении.

Роль Вьетнама как партне-
ра российских рыбопереработ-
чиков отмечают и в ВАРПЭ. 
Сейчас по объемам поставок 
Вьетнам входит в топ-5 экс-
портеров рыбопродукции в 
Россию, рассказал президент 
ассоциации Герман ЗВЕРЕВ. 
Одна из основных импортных 
позиций — замороженное мясо 
тунца, из которого выпускаются 
популярные в стране консервы. 
Российские рыбаки добывают 
в небольших объемах самый 
ценный вид тунцов – голубой 
тунец, но он не используется 
для производства консервов. 
«Также мы закупаем во Вьет-
наме аквакультурную креветку, 
которая является доступной за-
меной дикой премиальной кре-
ветке», — обратил внимание 
руководитель Всероссийской 
ассоциации рыбопромышлен-
ников.

По информации Россельхоз-
надзора, сейчас для поставок 
продукции из водных биоресур-
сов в Россию аттестовано по-
рядка 90 вьетнамских рыбных 
предприятий.

ЭКСПОРТ И 
СОТРУДНИЧЕСТВО 
В ПЕРЕРАБОТКЕ

Российские предприятия 
также поставляют рыбу и море-
продукты во Вьетнам. Соглас-
но предварительным оценкам 
центра «Агроэкспорт», в 2024 
году из РФ в эту азиатскую 
страну отправилось около 5 
тыс. тонн продукции из водных 
биоресурсов на сумму более 28 
млн долларов. При этом можно 
отметить существенный рост 
экспорта в стоимостном выра-
жении — на 78% по сравнению 
с уровнем 2023 года, хотя физи-
ческий объем поставок сохра-
нился на том же уровне.

Существенных изменений 
в поставках в натуральном вы-
ражении не наблюдалось и в 
целом за период с 2020 по 2024 
год, при этом в деньгах — за-
метный рост, обратили внима-
ние в «Агроэкспорте».

В прошлом году основное 
место в экспорте в натураль-
ном выражении, по данным 
центра, занимали: мороженая 
рыба (около 2,3 тыс. тонн), рако-
образные (около 1,8 тыс. тонн).

«Экспорт морепродуктов из 
России во Вьетнам является 
направлением молодым и толь-
ко набирает свои обороты. По 
итогу 2024 года мы отметили 
тенденцию, что у вьетнамско-
го потребителя пользуются 
спросом российские морские 
деликатесы премиум-сегмен-
та, такие как камчатский краб, 
красная икра и красная рыба», 
— отметил Андрей ГРЕЧКИН, 
генеральный директор компа-
нии «Дальрефтранс» (входит в 
FESCO).

Всего сейчас для поставок 
рыбной продукции во Вьетнам 
одобрено 149 предприятий и су-
дов, сообщили в пресс-службе 
Россельхознадзора. В ведом-
стве отметили, что постоянно 
работают над расширением 
списка аттестованных россий-
ских поставщиков.

В ВАРПЭ обращают внима-
ние на возможности сотрудни-
чества в выпуске продукции. 
«Считаем перспективным на-
правлением развитие россий-
ско-вьетнамский отношений 
в сфере рыбопереработки с 
учетом действующего с 2016 
года соглашения о свободной 
торговле между ЕАЭС и Вьет-

намом, — прокомментировал 
Герман Зверев. — Вьетнам об-
ладает значительными мощно-
стями для производства рыбо-
продукции. По объему экспорта 
рыбного филе Вьетнам и Китай 
практически сравнялись в 2024 
году. КНР утрачивает статус 
мировой рыбоперерабатываю-
щей фабрики, Вьетнам, напро-
тив, наращивает потенциал. 
Загрузка местных производств 
осуществляется за счет оте-
чественного аквакультурного 
сырья — пангасиуса и тилапии. 
Мы оцениваем потенциал по-
ставок мороженой трески в 15 
тыс. тонн в год».

Рынки стран Юго-Восточной 
Азии — одно из самых перспек-
тивных направлений экспорт-
ных поставок для российских 
рыбаков: это регион с развитой 
рыбопереработкой и большим 
потенциалом внутреннего потре-
бления, обратил внимание пре-
зидент Ассоциации добытчиков 
минтая Алексей БУГЛАК. АДМ 
еще в 2021 году выступила с ря-
дом комплексных инициатив, на-
правленных на упрощение досту-
па на рынки региона, в том числе 
в части ветеринарного контроля.

«Речь шла в том числе о 
поставках во Вьетнам. Сейчас 
этот рынок можно отнести к ка-
тегории «развивающихся» для 
российских рыбаков: формы 
сертификатов здоровья на экс-
порт были согласованы лишь в 
2020 году, поэтому прямые по-
ставки сюда мы осуществляем 
не более пяти лет», — расска-
зал руководитель объединения.

Ранее российский мороже-
ный минтай поступал на этот 
рынок транзитом через Китай 
и Южную Корею. Кроме того, 
минтая закупался в США. «Се-
годня Россия — основной по-
ставщик мороженого минтая 
во Вьетнам с долей 70-80% при 
среднегодовом объеме импорта 
5-6 тыс. тонн», — привел цифры 
Алексей Буглак.

С поставками на этот рынок 
есть определенные сложности, 
тем не менее важно заниматься 
увеличением поставок минтая, 
потому что Вьетнам — один из 
крупнейших центров рыбопе-
реработки и экспортер рыбного 
филе, указал президент АДМ. 
Произведенное во Вьетнаме 
филе минтая второй заморозки 
могло бы стать востребован-
ным продуктом в Юго-Восточ-

ной Азии, где филе недорогой 
белой рыбы пользуется ста-
бильным спросом как в розни-
це, так и в HoReCa. При этом 
минтай, который находится в 
одном ценовом сегменте с при-
вычными для этого рынка аква-
культурными тилапией и панга-
сиусом, может стать «здоровой 
и полезной альтернативой» для 
местных потребителей, считают 
в ассоциации.

В «Агроэкспорте», обеспе-
чивающем российских постав-
щиком продукции АПК полез-
ной информацией, отметили, 
что аналитики центра разрабо-
тали многочисленные обзоры 
по экспорту продукции агро-
промышленного комплекса во 
Вьетнам. Все материалы по это-
му рынку можно найти на сайте 
учреждения в разделе «Библио-
тека экспортера».

«Конкретно по поставкам 
рыбной продукции от эксперт-
ного сообщества запросов на 
исследования рынка не посту-
пало, если такая потребность 
появится, наши эксперты готовы 
предоставить подробное иссле-
дование», — заявили в центре.

В ДУХЕ ПАРТНЕРСТВА

В мае с официальным визи-
том Россию посетил генераль-
ный секретарь Центрального 
комитета Коммунистической 
партии Вьетнама То Лам. В 
Кремле состоялись переговоры 
генсека ЦК Компартии Вьет-
нама и президента Владимира 
ПУТИНА, ТО Лам встретился 
также с руководителями рос-
сийских государственных орга-
нов.

Основные направлений 
российско-вьетнамского пар-
тнерства нашли отражение в 
совместной декларации, кото-
рую страны приняли по итогам 
переговоров.

Россия и Вьетнам акцентиро-
вали внимание на важности на-
ращивания кооперации в обла-
сти рыбного хозяйства. Страны 
отметили: значимо увеличение 
поставок сельскохозяйственной 
продукции и ее продвижение на 
рынки друг друга, а также сти-
мулирование деловых кругов к 
созданию соответствующих со-
вместных предприятий. С ази-
атским партнером наша страна 
нацелена на долгосрочное и 
прочное взаимодействие.
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За первые четыре месяца 
года в России произведено 1,5 
млн тонн рыбной продукции. Это 
на 1% ниже показателя за ана-
логичный период 2024 г., сооб-
щает аналитический центр Рыб-
ного союза, изучив оперативные 
данные Росстата.

Производство мороженой 
рыбы сократилось на 3% — до 
950 тыс. тонн. Драйверами сни-
жения (по состоянию на 5 мая 
2025 г. к той же дате 2024 г.) 
стали минтай (1,07 млн тонн, 
-2%), треска (128 тыс. тонн, 
-14%), сельди (254 тыс. тонн, 
-7%), камбалы (29 тыс. тонн, 
-18%), сообщили Fishnews в 
пресс-службе объединения.

Выпуск мороженого рыбно-
го филе снизился на 1% — до 
108 тыс. тонн. Уменьшение, по 
мнение экспертов, может объ-
ясняться сокращением произ-
водства филе трески в связи со 
снижением ее вылова. При этом 
выпуск филе минтая на судах в 
море в январе-апреле осталось 
на уровне прошлого года — 51 
тыс. тонн, а производство филе 

Россия собирается 
удивлять участников 
выставки в Циндао 

гастрошоу
Национальный павильон России 

на рыбопромышленной выставке в Циндао 
China Fisheries and Seafood Expo в этом 

году соберет более 50 компаний. При этом 
организаторы экспозиции вновь решили 

обратиться к формату гастрозоны.

Среди российских участни-
ков крупнейшей в Азии выстав-
ки рыбной отрасли — рыбопро-
мышленники, добытчики краба, 
переработчики, производители 
оборудования, логистические 
операторы, судостроители и 
поставщики решений для упа-
ковки и сертификации продук-
ции.

Как сообщили организато-
ры, в этом году экспозиция зай-
мет более 1,5 тыс. кв. м и будет 
дополнена новыми тематиче-
скими и гастрономическими 
форматами.

При этом аудитория China 
Fisheries & Seafood Expo, пусть 
она и остается ведущей вы-
ставкой для рынка Китая, дав-
но вышла за пределы одной 
страны. В 2024 г. мероприятие 
собрало свыше 42 тыс. специ-
алистов из 136 государств, 
включая Южную Корею, Вьет-
нам, Таиланд, Японию.

«Многие компании региона 
проявляют устойчивый инте-
рес к сотрудничеству с Росси-
ей, особенно в сегментах сы-
рья, технологий, судостроения 
и логистики. Однако часто им 

не хватает понимания, с кем и 
как выстраивать контакт. Наци-
ональная экспозиция помогает 
закрыть этот информацион-
ный и коммуникационный раз-
рыв», — сообщили Fishnews 
в пресс-службе оператора 
российского павильона Expo 
Solutions Group.

Важной частью экспозиции 
снова станет гастрономическая 
зона, где посетители смогут 

попробовать продукцию участ-
ников во время дегустаций и 
гастрошоу. Организаторы обе-
щают новые проекты в рамках 
кулинарной программы, ори-
ентированные в том числе на 
закупщиков сегмента HoReCa.

«Опыт открытой дегуста-
ционной зоны и кулинарных 
мастер-классов прошлого года 
показал свою эффективность 
для привлечения покупателей 

не только из Китая, но и других 
стран АТР. Поэтому мы наме-
рены его масштабировать и 
привлечь к работе экспозиции 
новых игроков из смежных 
сфер», — отметил генераль-
ный директор Expo Solutions 
Group Иван ФЕТИСОВ.

Российская экспозиция на 
выставке в Цинадо организо-
вывается ежегодно начиная с 
2017 г.

Страны АТР стали 
активнее закупать сардину
С 2022 по 2024 гг. страны Азиатско-Тихоокеанского региона нарастили 
закупки сардины на 54%, обратили внимание в ВАРПЭ, изучив данные 

ФАО. Структура спроса открывает большие возможности 
для российских добытчиков, указали в ассоциации.

В 2024 г. суммарный им-
порт мороженой сардины в 
страны АТР вырос на 3,6%, 
превысив 477 тыс. тонн. Это, 
как следует из подготовлен-
ного ФАО обзора рынка ма-
лой пелагики, свыше 60% 
мирового импорта соответ-
ствующего вида рыбы, при-
водит данные Всероссийская 
ассоциация рыбопромышлен-
ников. В тройку крупнейших 
стран-импортеров вошли Ки-
тай — 55% в общем объеме 
закупок региона (261 тыс. 
тонн), Таиланд — около 22% 
(109 тыс. тонн) и Республика 
Корея — 6% (28,5 тыс. тонн).

При этом в ВАРПЭ отме-
тили, что страны региона на-
ращивают закупки, а общий 
мировой импорт сардины со-
кращается. С 2022 г. мировой 
импорт сардины уменьшился 
на 8%, с 853 тыс. тонн до 790,4 
тыс. тонн, но импорт стран АТР 
вырос за это время на 54%.

«За минувшие 30 лет 
спрос на малую пелаги-
ку (сардины и тропическая 
скумбрия) в странах Азиат-

ско-Тихоокеанского региона 
существенно вырос, отмеча-
ет FAO. Эти виды доступны 
по цене (несмотря на то, что 
она существенно выросла за 
счет высокого спроса), что 
способствует реализации на-
цпрограмм продовольствен-
ной безопасности многих 
развивающихся стран. Замо-
роженные сардины в основ-
ном используются в регионе 
для производства консервов, 
добавляет FAO», — рассказа-
ли в ассоциации.

В объединении подчер-
кнули, что Россия является 
крупным добытчиком сардин: 
в прошлом году суммарный 
вылов превысил 597 тыс. 
тонн, из которых 592,5 тыс. 
тонн — это сардина-иваси, 
ставшая вторым по объему 
вылова промысловым ресур-
сом страны.

В России из иваси произ-
водят широкий ассортимент 
продукции — от консервов и 
пресервов до БАДов. Однако 
переработчики в центральной 
части России закупают преи-

мущественно иваси крупной 
навески (на нее приходит-
ся 30% вылова), а в других 
странах АТР востребована и 
мелкая рыба, в том числе для 
производства муки и жира 
для кормов. Такая структура 
спроса открывает большие 
возможности для российских 
добытчиков иваси, полагают в 
ассоциации.

Как показало исследова-
ние ВАРПЭ, потенциал россий-
ского экспорта мороженой ива-
си при отсутствии внутренних 
и внешних барьеров — 0,35 
млрд долларов к 2030 г. (в 2,5 
раза превысит уровень 2024 
г.). Действовавшие в прошлом 
году экспортные пошлины за-
тормозили поставки иваси: они 
снизились на 12% в деньгах и 
10% в объеме, привели стати-
стику в объединении.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, в этом году 
российские рыбаки приступи-
ли к промыслу сардины-иваси 
8 мая. К началу июня флот РФ 
успел освоить свыше 30 тыс. 
тонн этой рыбы.

Тренды производства: 
Рыбный союз 

проанализировал статистику 
по выпуску продукции

Производство мороженой рыбы и мороженого 
рыбного филе в январе-апреле сократило 

отставание от показателей 2024 г., а выпуск 
консервов — уверенно растет, отмечают 

аналитики Рыбного союза.

тихоокеанской сельди на флоте 
выросло на 10% к январю-апре-
лю 2024 г., до 37 тыс. тонн.

Рыбных консервов выпуще-
но на 4% больше, чем за первые 
четыре месяца 2024 г. — почти 
65 тыс. тонн. Таким образом, 
продолжается восстанови-
тельный рост после падения в 
2023 г. Производители консер-
вов адаптировались к предпо-
чтениям потребителей и перело-
мили негативный тренд.

Выпуск рыбных пресервов 
снизился на 6% — до 35 тыс. тонн. 
Такая динамика связана с эффек-
том высокой базы сопоставимого 
периода прошлого года.

Объем производства моро-
женых ракообразных вырос на 
10% и достиг 28 тыс. тонн.

Положительная динами-
ка выпуска мороженых рако-
образных может объясняться 
ростом российского вылова хо-
лодноводных креветок: к 5 мая 
2025 г. добыто на 30% больше 
к сопоставимой дате прошлого 
года — 10,3 тыс. тонн, указали 
в Рыбном союзе.
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— Наиболее массовый 
объект российского промыс-
ла — минтай. За зимне-ве-
сенний период промысла на 
севере Охотского моря ры-
баки добыли около 845 тыс. 
тонн — больше, чем за сезон 
«А» путины 2024 года. В Саха-
линской области также бази-
руются компании — крупные 
добытчики минтая. Как пред-
приятия региона отработали 
на промысле?

— Несмотря на сложные 
погодные условия, рыбаки Са-
халинской области увеличили 
вылов минтая. Добыто порядка 
215 тыс. тонн, тогда как в про-
шлом году — 186 тыс. тонн. В 
целом для наших пользовате-
лей сезон «А» минтаевой пути-
ны завершился успешно.

В промысле минтая уча-
ствуют 12 рыбопромышленных 
предприятий области. По дан-
ным на июнь, вылов этого объ-
екта составил 239 тыс. тонн. 
Лидеры по добыче — компании 
«Курильский рыбак» (73,8 тыс. 
тонн), «Поронай» (38,8 тыс. 
тонн), «Остров Сахалин» (26,5 
тыс. тонн), «Сахалинрыбаксо-
юз» (23,4 тыс. тонн).

Предприятия Сахалинской 
области остаются важнейшими 
участниками морского промыс-
ла в Дальневосточном бассейне.

— Сейчас в Сахалинской 
области уже стартовала сле-
дующая большая путина — 
лососевая. С чем подошел к 
ней регион?

— Общий прогноз по вылову 
тихоокеанских лососей для на-
шего региона составляет поряд-
ка 62 тыс. тонн — меньше, чем в 
предыдущий нечетный год. Ос-
новные объемы вылова ожида-
ются в Восточно-Сахалинской 
подзоне — около 40 тыс. тонн, 
хотя в зависимости от района 
ситуация, конечно, разнится.

При этом для того, чтобы 
обеспечить заполнение нере-
стилищ производителями ло-
сося, решено не устанавливать 
сроки промышленного лова 
горбуши на юго-западном по-
бережье Сахалина, в заливах 
Терпения, Анива, на островах 
Итуруп и Кунашир. Открытие 
промысла этого вида тихооке-
анских лососей на юго-восточ-

Традиционно первыми начали промышленный вылов лосося 
Северные Курилы: в Северо-Курильской зоне лов открылся 18 июня, 
а в Камчатско-Курильской подзоне — 22 июня

Маргарита КРЮЧКОВА
Южно-Сахалинск

Иван РАДЧЕНКО: 
Сахалинская область — 

важнейший участник 
морского промысла

Половина нового промыслового года осталась позади. За это время 
дальневосточные рыбаки отработали основной сезон минтаевой 

путины, а также приступили к добыче лосося. Об освоении важнейших 
промысловых объектов предприятиями Сахалинской области в интервью 
Fishnews рассказал министр по рыболовству региона Иван РАДЧЕНКО.

ном побережье Сахалина увя-
зано с заполнением рек на 50% 
и более от оптимального.

Традиционно первыми на-
чали промышленный вылов ло-
сося Северные Курилы. По ре-
шению региональной комиссии 
по анадромным, в Северо-Ку-
рильской зоне лов открылся 18 
июня, а в Камчатско-Куриль-
ской подзоне — 22 июня. В июле 
в промысел будут включаться и 
районы Сахалина.

В дальнейшем предприятия 
Сахалинской области готовятся 
к кетовой путине: особый вклад 
в обеспечение подходов кеты 
на островах вносят лососевые 
рыбоводные заводы региона.

— Большое внимание 
сейчас приковано к теме ры-
боловных участков, прежде 
всего, конечно, участков для 
добычи лососей. Как в Са-
халинской области продви-
гается работа по описанию 
границ РЛУ согласно новым 
правилам?

— Это очень важное для нас 
направление. В Сахалинской об-
ласти 503 рыболовных участка 
для промышленного рыболов-
ства в отношении анадромных 
видов рыб. В том числе 476 РЛУ 
в морской акватории и 27 — на 
внутренних водных объектах.

В региональную комиссию 
по определению границ рыбо-
ловных участков к настоящему 
времени поступили заявления 
от 130 пользователей по 298 
участкам для определения их 
границ в географических коор-
динатах.

Комиссия уже утвердила 
границы всех 89 рыболовных 
участков в Долинском, Севе-
ро-Курильском и Анивском 
районах региона. В ближайшее 
время на этой площадке будут 
рассмотрены еще 59 участков 
Макаровского и Смирныховско-
го районов.

До конца года планируем 
рассмотреть все заявки, посту-
пившие от рыбопромышленни-
ков в комиссию по определению 
границ рыболовных участков.

На федеральном уровне 
уже приняты решения по усло-
виям проведения кампании, в 
рамках которой договоры на 
РЛУ будут перезаключаться на 

новый срок. Ранее в интервью 
Fishnews я уже рассказывал о 
тех документах правительства 
Российской Федерации, в со-
ответствии с которыми будет 
проводиться переоформление. 
Теперь также федеральный 
закон установил сроки подачи 
заявлений и перезаключения 
договоров.

Промысел лосося, пусть 
даже он и не вносит столь суще-
ственного вклада в показатели 
общего вылова, имеет важное 
социально-экономическое зна-
чение для нашей области. И мы 
нацелены на то, чтобы предпри-
ятия успешно прошли процесс 
перезакрепления рыболовных 
участков на новый срок и про-
должали работу. Это в целом от-
ветственная задача для разных 
регионов Дальнего Востока.

— Недавно в правила ры-
боловства для Дальневосточ-
ного рыбохозяйственного 
бассейна внесли изменения 
по регулированию промысла 
сельди в Восточно-Сахалин-
ской подзоне. Почему эти по-
правки важны для региона?

— Действительно, Мини-
стерство сельского хозяйства 
России сняло запрет на ис-
пользование разноглубинных 
тралов при вылове сельди в 
Восточно-Сахалинской подзоне 
к югу от параллели 49°15’ с.ш. 
— при осуществлении рыболов-
ства с учетом уловов в местах 
доставки и выгрузки.

Это важные для рыбохозяй-
ственного комплекса измене-
ния, которые позволят эффек-
тивнее осваивать биоресурсы 
и обеспечивать сырьем бере-
говую переработку, которая ак-
тивно развивается в нашем 
регионе в последние годы. Ре-
комендованный вылов сельди в 
Восточно-Сахалинской подзоне 
вырос, однако оставались ре-
зервы для более высоких объ-
ектов добычи. Рассчитываем, 
что новое регулирование уже в 
нынешнем году поможет рыба-
кам нашего региона повысить 
добычу и выпускать больше 
продукции.

В целом предприятия Саха-
линской области — крупные до-
бытчики тихоокеанской сельди 
в стране. Только за прошлый 

год вылов составил порядка 
100 тыс. тонн. И надо отметить, 
что федеральное Министерство 
сельского хозяйства и Росры-
боловство проводят большую 
работу для эффективного ос-
воения сельди. Несколько лет 
назад в бассейновые правила 
рыболовства были внесены 
изменения по регулированию 
промысла этой рыбы в Восточ-
но-Сахалинской подзоне. Так-
же в этом году вступил в силу 
приказ, расширяющий возмож-
ности добычи сельди в Запад-
но-Камчатской подзоне. Если 
раньше предусматривался за-
прет на специализированный 
промысел сельди в подзоне в 
зимне-весенний период с 1 ян-
варя по 14 апреля, то теперь 
времени для лова отводится 
больше: запретный период со-
кращен по 9 апреля.

Также предлагается внести 
изменения в правила рыболов-
ства по работе в Восточно-Кам-
чатской зоне: сократить срок 
действия запрета на специали-
зированный траловый промы-
сел сельди в этом районе до 
середины октября (в действую-
щей редакции предусмотрено 
31 октября). Весной такие по-
правки поддержал Дальнево-
сточный научно-промысловый 
совет. Считаем, что изменения 
также положительно скажутся 
на освоении сельди.

— Что нового в этом году 
в организации любительско-
го рыболовства? И также 
еще по одному направлению 
работы — цифровизации 
коммуникаций госорганов 
и граждан? Мы видим, что в 
организации любительской 
рыбалки внедряются цифро-
вые сервисы.

— Обеспечивать возможно-
сти для любительской рыбалки 
— очень важная составляющая 
нашей работы. Такую задачу 
ставит глава региона Валерий 
Игоревич ЛИМАРЕНКО. На-
помню, что с этого года доба-
вилось мест для свободного 
лова горбуши рыбаками-лю-
бителями. Число таких зон 
увеличилось до 78: в список 
включили акватории в разных 
районах региона. Полный пере-
чень доступен в приложении № 

5 к правилам рыболовства для 
Дальневосточного бассейна. 
Суточная норма вылова горбу-
ши для граждан выросла с трех 
до пяти экземпляров.

Работаем и над расшире-
нием возможностей лицензи-
онной рыбалки в Сахалинской 
области. Организуются торги 
для заключения договоров 
пользования участками для 
организации любительского 
лова. Это необходимо, так как 
у людей есть потребность ло-
вить не только горбушу, но и 
другие виды лосося.

Развитие технологий не 
стоит на месте, и мы стараем-
ся идти в ногу со временем, 
внедряя в отрасль цифровые 
технологии, помогающие рыба-
кам-любителям.

Для удобства граждан мы 
разместили на интерактивной 
карте «2ГИС» все рыболовные 
участки для вылова тихооке-
анских лососей по путевкам, 
а также бесплатные места до-
бычи горбуши: с детализацией 
маршрутов проезда, контак-
тами организаторов рыбалки, 
указанием орудий лова и дру-
гой полезной информацией.

В региональном приложе-
нии «Острова.65» запущен 
сервис, который позволяет бы-
стро оформить путевку для лю-
бительской рыбалки.

Развитие любительской 
рыбалки неотделимо от темы 
сохранения водных биоресур-
сов. Министерство запустило 
сервис оперативного реаги-
рования на нарушения в при-
ложении «Острова.65»: с его 
помощью каждый гражданин 
имеет возможность проинфор-
мировать правоохранительные 
органы о незаконной добыче 
водных биоресурсов. Надеем-
ся, что современные техноло-
гии внесут свой вклад в борьбу 
с браконьерством и сохранение 
рыбных запасов региона.

Для того чтобы получить 
консультацию по местам вы-
лова тихоокеанских лососей, 
правилам рыболовства и дру-
гим вопросам, можно восполь-
зоваться функцией чат-бота 
министерства. Мы приглашаем 
жителей и гостей региона поль-
зоваться всеми этими цифро-
выми новшествами.



Часть горбуши по под-
зоне оставлена в резерве, 
и рыбопромышленники рас-
считывают на оперативное 
распределение объемов при 
дальнейшем освоении, обра-
тил внимание президент ассо-
циации.

Лососевая путина для Ха-
баровского края стартует с 
подзоны Приморье, но основ-
ные объемы регион осваивает 
в Северо-Охотоморской под-
зоне: на этот году общий про-
гноз по вылову тихоокеанских 
лососей в этом районе состав-
ляет 20,6 тыс. тонн.

области сохранения водных 
биоресурсов предполагается 
распространить на пользова-
телей рыбоводных участков. 
Однако для того чтобы это 
был реально работающий 
механизм для борьбы с бра-
коньерством и другими не-
законными действиями, его 
еще предстоит «докрутить» в 
том числе и для рыболовных 
участков — и отраслевые 
объединения уже направля-
ли свои предложения в этой 
сфере.
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«Я всегда очень внима-
тельно читаю материалы по 
итогам конференций Fishnews 
Online. И вообще могу ска-
зать, что публикации об этих 
встречах вызывают большой 
интерес, люди их обсуждают», 
— рассказал генеральный ди-
ректор Expo Solutions Group 
Иван Фетисов.

Отраслевой выставочный 
оператор — ESG — ежегод-
но рассказывает на конфе-
ренциях «Фишньюс», какие 
возможности для продвиже-
ния российской рыбы и мо-
репродуктов открываются на 
Выставке рыбной индустрии, 
морепродуктов и технологий 
в Санкт-Петербурге, рыбопро-
мышленной выставке в Цин-
дао и на других площадках.

«Например, в конце про-
шлого года на Fishnews Online 
мы поделились деталями: ка-
кие изменения ждут осенью 
участников и гостей выставки 
Seafood Expo Russia», — на-
помнил Иван Фетисов.

Интересно, что к конферен-
циям «Фишньюс» подключа-
ются не только добытчики, но 
и, например, рыбопереработ-
чики — в перспективе было 

Уловы лосося в подзоне 
Приморье растут с каждым 
днем в геометрической про-
грессии, отметил президент 
Ассоциации предприятий рыб-
ной отрасли Хабаровского края 
Сергей Рябченко на конферен-
ции Fishnews Online.

«Путина в южной части Та-
тарского пролива идет очень 
хорошо», — рассказал руково-
дитель объединения.

Общий прогноз по вылову 
горбуши в подзоне Приморье 
для Хабаровского края состав-
ляет 2500 тонн, путина в этом 
районе открылась 30 мая.

Координационный совет ры-
бохозяйственных ассоциаций 
Дальнего Востока обратился 
к генеральному директору — 
председателю правления РЖД 
Олегу Белозёрову по вопросу 
организации транспортиров-
ки рыбы из региона, сообщает 
корреспондент Fishnews.

Предприятия ДФО активно 
работают над расширением 
поставок продукции из водных 
биоресурсов на российский 
рынок, указали авторы пись-
ма. Так, отметили они, выросла 
доля объемов для внутреннего 
рынка в общем вылове минтая. 
Реализуются программы по 
популяризации рыбной продук-
ции среди россиян.

Сейчас на Дальнем Востоке 
стартовала одна из важнейших 
для рыбохозяйственного ком-
плекса путин — лососевая. В 
Координационном совете отме-

Дополнительными за-
тратами для хозяйствующих 
субъектов обернется внедре-
ние обязательной регистра-
ции на бирже внебиржевых 
договоров по рыбной продук-
ции, вновь высказались чле-
ны Координационного совета 
рыбохозяйственных ассоци-
аций Дальнего Востока. При 
этом данные для формиро-
вания ценовых индикаторов 
можно получать и иными спо-
собами, говорят в отрасле-
вых объединениях.

Иван ФЕТИСОВ: Fishnews Online 

привлекает большое внимание
Результаты обсуждений вопросов рыбной промышленности на площадке 
Fishnews Online всегда на слуху и вызывают активный интерес, отмечает 
генеральный директор Expo Solutions Group Иван ФЕТИСОВ. Отраслевой 

выставочный оператор регулярно рассказывает на конференциях 
«Фишньюс» о возможностях продвижения в России и за рубежом.

бы интересно участвовать и 
следить за обсуждениями с 
привлечением ритейла, счита-
ет глава Expo Solutions Group.

Напомним, что в этом году 
коммуникационному проекту 
Fishnews Online исполнилось 
пять лет. На площадке прохо-
дят конференции экспертов 
рыбной отрасли и смежных 

сфер. Все публикацию по ито-
гам обсуждения собираются 
на сайте «Фишньюс» в специ-
альной рубрике.

Среди пяти главных тем пя-
тилетки — регулирование в рыб-
ной промышленности, развитие 
внутреннего потребления рыбо-
продукции, раскрытие экспорт-
ного потенциала отрасли.

На конференции Fishnews 
Online был поднят вопрос об 
изменениях, которые пред-
полагается внести по разре-
шениям на вылов. Согласно 
поправкам, которые готовят-
ся рассмотреть депутаты, 
разрешение на вылов будет 
подтверждаться внесением 
записи в специальный ре-
естр.

Еще одной темой стал 
производственный контроль: 
сейчас функции по проти-
водействию нарушениям в 

Новшества и риски: 
на Fishnews Online обсудили 

повестку регулирования 
в рыбной отрасли

Руководители рыбохозяйственных ассоциаций на конференции 
Fishnews заявили о рисках дополнительных требований 
для предприятий. Сейчас к росту нагрузки на отрасль 

надо подходить особенно осторожно.

тили, что перед началом про-
мысла лососей, а также ранее 
проводили встречи с предста-
вителями транспортного звена.

«Участники логистической 
отрасли сообщили, что в пол-
ном объеме подготовлены к 
организации перевозок рыбы 
из Дальневосточного феде-
рального округа в западную 
часть страны. При этом была 
поднята проблема обеспече-
ния провозной способности для 
операторов с запада на восток, 
чтобы организовывался своев-
ременный возврат контейнеров 
и подвижного состава для от-
правки рыбных грузов на вну-
тренний рынок», — говорится в 
обращении.

В связи с этим Координаци-
онный совет призвал обеспе-
чить более высокую приори-
тетность продуктов питания в 
системе перевозок РЖД.

Координационный совет 
обратился по вопросу 

перевозок рыбы 
к главе РЖД

В письме к главе РЖД Олегу БЕЛОЗЁРОВУ 
Координационный совет рыбохозяйственных 

ассоциаций Дальнего Востока обратил внимание 
на важность обеспечения ритмичных перевозок 

рыбной продукции.

Хабаровский край 
успешно ловит горбушу 

в подзоне Приморье

Лососевая путина хорошо идет в подзоне 
Приморье в Хабаровском крае. 

Вылов горбуши на сегодняшний день уже 
составил порядка 500 тонн, рассказал на 

конференции Fishnews президент 
региональной ассоциации Сергей РЯБЧЕНКО.



этом мы видим, что путина 2024 
года, к сожалению, не оправдала 
надежды ни рыбаков, ни дальне-
восточных регионов», — сказал 
сенатор.

В связи с этим, озвучил он 
мнение комитета, предлагает-
ся «обеспечить парламентский 
контроль за перезаключением 
договоров, чтобы у всех добросо-
вестных рыбаков была такая воз-
можность, и провести мониторинг 
экономического состояния рыбо-
хозяйственных организаций».

«Также предлагаем в период 
осенней сессии провести парла-
ментские слушания на данную 
тему, к тому моменту мы уже 
увидим результаты путины 2025 
года», — сказал сенатор.

Спикер Совета Федерации 
Валентина МАТВИЕНКО под-
черкнула важность того, что у 
пользователей все-таки будет 
возможность перезаключить 
договоры без торгов. Она отме-
тила, что добиться пролонгации 
заявительной кампании было 
непросто, но это «решение в пра-
вильную сторону».

Председатель СФ поддер-
жала предложения, с которыми 
выступил Александр Двойных. 
«Предложения председателя 
комитета мониторинг провести, 
парламентские слушания, проа-
нализировать путину: какая она 
будет — это оставляет нам воз-
можность вернуться к этой теме 
и в случае необходимости еще ее 
раз поднять», — сказала Вален-
тина Матвиенко.
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Маргарита КРЮЧКОВА
Fishnews

Сенаторы пообещали 
рыбопромышленникам 

парламентские слушания
При рассмотрении закона о единовременной 
кампании по перезакреплению рыболовных 

участков сенаторы заявили о готовности 
провести парламентские слушания на эту тему с 

учетом результатов лососевой путины 2025 г.

Александр ДВОЙНЫХ, председатель Комитета Совета Федерации 
по аграрно-продовольственной политике и природопользованию

Валентина МАТВИЕНКО, спикер Совета Федерации

Доступ к рыболовным 
участкам — теперь 

с новым законодательством
Государство за два года сформировало новую правовую базу 

для получения рыболовных участков и работы на них. 
Большие изменения предусмотрены в том числе для участков 
промысла лососей. На что предстоит опираться претендентам 

на РЛУ и их пользователям — в обзоре Fishnews.

Федеральный закон, 
меняющий принципы пре-
доставления рыболовных 
участков, вступил в силу с 
1 сентября 2024 года, а при-
нят был в 2023 году. Если 
раньше для распределения 
РЛУ использовался кон-
курсный формат, то теперь 
новые и высвободившиеся 
участки отправляются на 
электронные аукционы. С 
весны нынешнего года уже 
организуются первые торги 
по участкам для добычи ана-
дромных видов рыб (анонсы 
таких процедур и информа-
ция об их результатах соби-
раются в рубрике «Лососе-
вые участки»).

При этом законодатели 
установили возможность пе-
резакрепления участков без 
торгов — конкурсов и аукци-
онов. За такое переоформ-
ление в случае с участками 
для промышленного вылова 
и организации любитель-
ской рыбалки должна вно-
ситься плата. Порядок ее 
расчета и взимания прави-
тельство установило поста-
новлением от 13 июля 2024 
года № 959. При этом в кон-
це апреля в этот документ 
были внесены важные изме-
нения.

При определении размера 
платы за перезакрепление 
учитываются такие показа-
тели, как количество лет, на 
которые заключается дого-
вор, расчетная сумма сбора 
за водные биоресурсы. При 
этом по участкам для орга-
низации любительского лова 
будет использоваться кор-
ректирующий коэффициент 
0,25. Для участков промыш-
ленной добычи анадромных 
видов рыб — корректирую-
щий коэффициент 2.

Для определения расчет-
ной суммы сбора в форму-
лу заложены среднегодовой 
объем вылова за предыду-
щие четыре года и ставка 
сбора за пользование (при-
чем в размере на 2024 год, 
то есть без коэффициен-
та-дефлятора).

Для внесения платы 
предусмотрена рассрочка. 
25% суммы должно вносить-

ся при заключении договора, 
15% — не позже года со дня 
заключения договора, 30% 
— не позднее двух лет, еще 
30% — не позже трех лет со 
дня заключения договора.

Совет Федерации 18 
июня одобрил федеральный 
закон, который предусматри-
вает особые положения по 
договорам, действующим на 
1 сентября 2025 года. В этом 
случае заявления на переза-
крепление без торгов долж-
ны подаваться не позднее 1 
апреля 2026 года, а новый 
договор — заключаться не 
позже 1 июня 2026 года.

При этом договор заклю-
чается на оставшийся срок 
действия плюс 20-летний пе-
риод. В формулу платы при 
этом, судя по тексту закона, 
должно в качестве количе-
ства лет заключения догово-
ра закладываться 20 лет.

Если пользователь не 
пойдет на перезаключение 
на предложенных условиях, 
договор продолжит действо-
вать до конца своего срока, 
после чего участок отправит-
ся на торги.

В прошлом году прави-
тельство также обновило 
правила организации и про-
ведения аукционов, через 
которые предоставляется 
право на добычу. Процеду-
ры регламентированы поста-
новлением от 31 августа 2024 
года № 1206. В том числе эти 
правила распространяются 
на заключение договоров 
пользования рыболовными 
участками.

Для традиционного ры-
боловства коренных мало-
численных народов Севера, 
Сибири и Дальнего Востока 
закон оставил распределе-
ние РЛУ через конкурсы. 
Правила их организации и 
проведения утверждены по-
становлением правительства 
от 28 мая 2024 года № 693.

Правила подготовки 
и заключения договора 
пользования рыболовным 
участком определяет по-
становление правитель-
ства от 31 мая 2024 года 
№ 740. Здесь предусматри-
вается порядок действий 

на разные случаи — при 
закреплении участка по ре-
зультатам конкурса, аукци-
она или без торгов. Кроме 
того, приводятся пример-
ные формы договора. В 
правила потребуется вно-
сить изменения в связи с 
федеральным законом, ко-
торый недавно поддержали 
парламентарии.

Принятый в 2023 году фе-
деральный закон также уста-
новил особый набор обяза-
тельств для пользователей 
участков, предназначенных 
для добычи анадромных рыб 
(исключение — участки для 
традиционного промысла). 
Это искусственное воспро-
изводство водных биоресур-
сов (при наличии рекомен-
даций отраслевой науки), 
реализация соглашения об 
участии в социально-эконо-
мическом развитии региона 
и осуществление в границах 
РЛУ производственного кон-
троля.

Правила подготовки и 
согласования проекта со-
глашения утверждены по-
становлением от 4 июля 
2024 года № 915. Такие 
соглашения пользователям 
необходимо заключить с 
руководством региона. В 
проекте соглашения долж-
ны предусматриваться одно 
или несколько обязательств 
по социально-экономиче-
скому развитию субъекта 
Федерации из примерного 
перечня, утвержденного 
распоряжением от 4 июля 
2024 года № 1764. При пе-
резакреплении РЛУ без 
торгов размер обязательств 
должен быть от 10% до 20% 
платы за перезаключение 
договора.

Также пользователи 
участков должны выполнять 
обязанности по производ-
ственному контролю — вести 
деятельность по предупреж-
дению и выявлению нару-
шений законодательства в 
области рыболовства и со-
хранения водных биоресур-
сов. Такая работа регламен-
тирована постановлением 
правительства от 18 мая 
2024 года № 625.

Совет Федерации на заседа-
нии 18 июня одобрил закон о еди-
ных сроках перезаключения до-
говоров на рыболовные участки. 
Предполагается, что кампания 
по переоформлению пройдет до 
июня 2026 г. При этом заявление 
на перезакрепление пользовате-
ли, которые намерены получить 
участок на новый срок без торгов 
(но за плату), должны подать не 
позже 1 апреля 2026 г.

Напомним, что законопро-
ект о едином периоде внесло на 
рассмотрение парламентариев в 
прошлом году правительство и 
изначально он предполагал пере-
заключение договоров до конца 
2025 г. Регионы, а также депу-
таты и сенаторы выступили с по-
правками о продлении кампании 
до 30 декабря 2026 г. — чтобы 
сделать условия более щадящи-
ми для пользователей. Срок, за-
крепленный по итогу в принятом 
законе, — переоформление до 1 
июня 2026 г. — в Совете Федера-
ции назвали компромиссом меж-
ду предложением правительства 
и формулировками регионов.

При этом председатель Ко-
митета СФ по аграрно-продо-
вольственной политике и при-
родопользованию Александр 
ДВОЙНЫХ заявил, что зако-
нотворцы все-таки согласны с 
наличием рисков.

«Мы не склонны преумень-
шать риски предлагаемых изме-
нений, которые связаны прежде 
всего с природными колебания-
ми ежегодного объема лова. При 



№6 (180) июнь 2025 9К Р А С Н А Я    П У Т И Н А  —  2 0 2 5

Региональная комиссия по 
анадромным определила ос-
новные меры регулирования на 
путину. Какие объемы вылова 
ожидаются в крае, что нового 
в этом году в плане органи-
зации промысла, в интервью 
Fishnews рассказал председа-
тель Ассоциации добытчиков 
лососей Камчатки Владимир 
ГАЛИЦЫН. Руководитель от-
раслевого объединения также 
прокомментировал подготовку 
к путине в свете предстоящего 
перезакрепления рыболовных 
участков.

— Владимир Михайлович, 
с 1 июня в некоторых рай-
онах Камчатского края уже 
стартовала лососевая пути-
на. Расскажите, пожалуйста, 
какие ожидания в этом году 
от промысла и какие прогно-
зируются подходы в разных 
промысловых районах по 
тем или иным видам тихооке-
анских лососей?

— Сегодня у нас непростая 
ситуация: мы подошли к тем го-
дам, когда ожидаемая числен-
ность подходов лососей мень-
ше, чем была еще пять-семь 
лет назад. То есть ждать осо-
бых рекордов по вылову уже 
не стоит — о чем и рыбохозяй-
ственная наука, и мы говорили 
неоднократно.

На 2025 год прогноз по до-
быче тихоокеанских лососей в 
Камчатском крае составляет 
порядка 199 тыс. тонн. Наш 
регион по-прежнему остается 
лидером на путине по Дальне-
му Востоку. Надеюсь, что про-
гноз рыбохозяйственной науки 
по большей части оправдается. 
К освоению рекомендован не-
плохой объем, даже если срав-
нивать с прошлым и 2022 года-
ми (тогда стартовые прогнозы 
для региона составляли около 
170 тыс. тонн и 150 тыс. тонн 
соответственно). Можно также 
оценить динамику по нечетным 
годам. Нынешний год схож по 
прогнозам с 2017 годом. Тог-
да прогнозировался вылов 186 
тыс. тонн. В итоге поймали бо-
лее 240 тыс. тонн. Причем меж-
ду объемами добычи на запад-
ном и восточном побережьях 
была существенная разница. 
Основной промысел тогда при-
шелся на Восточную Камчатку. 
При прогнозе по горбуше в 70 
тыс. тонн там поймали без ма-
лого 150 тыс. тонн. На Запад-
ной Камчатке при стартовой 
цифре в 20 тыс. тонн добыли 
лишь 10 тыс. тонн. Хочется на-
деяться, что в этом году ситуа-
ция не повторится и на запад-

Полный текст интервью читайте 
на сайте fishnews.ru

Маргарита КРЮЧКОВА
Петропавловск-Камчатский

Добыча горбуши на Даль-
нем Востоке к концу прошлой 
недели составила 4298 тонн. 
При этом основные объемы 
вылова обеспечила подзона 
Приморье: рыбаки Примор-
ского края добыли здесь око-
ло 2 тыс. тонн, а Хабаровского 
края — 1973 тонны. Бюро От-
раслевого совета по промыс-
ловому прогнозированию при 
Росрыболовстве увеличило 
возможный вылов горбуши 
в подзоне Приморье: для Ха-
баровского края на 4105,847 
тонны, а для Приморского — 
на 5 тыс. тонн.

Владимир ГАЛИЦЫН: Надеемся, 
что прогноз на путину состоится

В этом году рыбохозяйственная наука прогнозирует добычу на Дальнем 
Востоке порядка 311 тыс. тонн тихоокеанских лососей. Основная доля в 
рекомендованном вылове традиционно принадлежит Камчатскому краю.

ном побережье путина также 
состоится. Прогноз по вылову 
горбуши примерно одинако-
вый: по 70 с небольшим тысяч 
тонн на Западную и Восточную 
Камчатку.

Приняты решения в рамках 
стратегии по организации ло-
сосевой путины. Они несильно 
отличаются по годам. Из прин-
ципиальных моментов — более 
раннее открытие лова на реке 
Вывенка: в прошлом году старт 
давался 15 июня, в этом — 5 
июня. Также раньше было ре-
шено открыть добычу на реке 
Апука — с 10 июня. Мониторинг 
прошлых лет показал очень 
плохую ситуацию по ранней 
нерке на этих водных объектах, 
поэтому предусмотрено такое 
регулирование.

Из запретов, вводимых в 
2025 году, можно отметить за-
прет на добычу чавычи на реке 
Опала. В прошлом году в ходе 
мониторинга отмечались еди-
ничные экземпляры этого вида 
лососей на нерестилищах, поэ-
тому в предстоящую путину ре-
шили ограничить даже удебное 
любительское рыболовство. 
Также на Опале будет усиле-
на рыбоохрана. Надеюсь, что 
все эти меры приведут к вос-
становлению запасов когда-то 
рыбной реки.

В Мильковском, Быстрин-
ском муниципальных округах, в 
верховьях реки Камчатка, вво-
дится четыре проходных дня 
через два, тогда как раньше 
использовался режим: два про-
пускных дня через два.

На заседании Дальнево-
сточного научно-промыслового 
совета директор ВНИРО Ки-
рилл Викторович КОЛОНЧИН 
озвучил предложение ввести 
запрет на использование в пу-
тину 2025 года неводов с дли-
ной центрального крыла более 
1,5 км и количеством ловушек 
более двух на западном побе-
режье Камчатки. Хотя до этого 
мы предлагали такие ограниче-
ния только на морских неводах 
в устьевой части реки Опала, 
чтобы ограничить пресс на этот 
водный объект. Новый вариант 
предлагаемого регулирования 
стал для нас неожиданным. Я 
обратился к руководителю Ро-
срыболовства Илье Василье-
вичу ШЕСТАКОВУ, и он дал 
поручение рассмотреть вопрос. 
Мы организовали обсуждение, 
и подавляющее большинство 
пользователей Западной Кам-
чатки поддержали предложен-
ную меру об ограничении по 
всему побережью на 2025 год. 
Посмотрим, каков будет ре-

зультат ее применения: какой 
уровень заполнения нерести-
лищ покажет мониторинг.

В этом году мы в очередной 
раз подтвердили, что ассоци-
ация профинансирует облеты 
для обследования нерестилищ 
в Камчатском крае — это по-
рядка 13–14 млн рублей. Такая 
работа будет продолжена.

Впервые, по-моему, за всю 
историю промысла на Камчат-
ке как объект промышленного 
рыболовства введена сима. 
Сначала этот вид лососей 
предусмотрели для любитель-
ской рыбалки, увеличивая объ-
емы. А теперь предполагается 
промышленный лов симы на 
Западной Камчатке — в За-
падно-Камчатской и Камчат-
ско-Курильской подзонах.

Сима в достаточно больших 
объемах встречается в уловах 
в начале рыбалки. Попробуем 
в этом году вести ее промы-
сел. Наука попросила нас дать 
объективные данные о присут-
ствии симы в уловах — будем 
собирать такую информацию. 
Надеемся, что объем возмож-
ного вылова на следующий год 
будет увеличен.

Относительно прошлых лет 
также можно отметить ожидае-
мое снижение прогноза вылова 
нерки на реке Камчатка. Если 
в прошлом году стартовый про-
гноз составлял 6,5 тыс. тонн, 
то на этот год — 4 тыс. тонн. 
Наука предупреждала, что пло-
хое заполнение нерестилищ в 
2018–2019 годах даст нам те-
перь малые подходы. Посмо-
трим, как будет складываться 
ситуация.

— Как ситуация с рыбо-
ловными участками повлия-
ла на подготовку к промыслу 
этого года?

— Всё, что происходит во-
круг участков, психологически 
влияет на предприятия, так 
как люди не понимают, сколь-
ко им осталось работать и при 
каких условиях. Мы предпола-
гаем, что значительная часть 
рыбохозяйственных компаний 
откажется от большинства 
или многих своих рыболовных 
участков. Будем смотреть, но 
для меня показательно, на-
пример, что на аукцион по рас-
пределению первых четырех 
участков для промысла посту-
пила только одна заявка. Цена 
лотов сильно завышена, и те 
затраты, которые еще нужно 
понести на организацию добы-
чи, не оправдываются.

В целом же предприятия, 
по крайней мере в этом году, 

нацелены работать на всех 
участках, где возможен промы-
сел. Договоры действуют. На-
деемся, что они, как это было 
гарантировано, продолжат дей-
ствовать до завершения своего 
срока.

Рыбоохрану наши коллеги 
предполагают организовывать 
на уровне прошлых лет. На-
помню, что ежегодно мы на-
правляем до 500 млн рублей на 
защиту водных биоресурсов. 
Эта работа продолжается.

Если перезакрепление 
участков будет в 2026 году, то 
это, конечно, определенный бо-
нус, но относительный. Переза-
ключение договоров все равно 
предстоит, надо будет запла-
тить деньги. Мы надеемся, что 

все-таки путина состоится, до-
быто будет даже чуть больше 
200 тыс. тонн. И у пользовате-
лей будет возможность по ре-
зультатам путины нынешнего 
года сформировать запас по 
деньгам на 2026 год.

Вылов нерки составил 2396 
тонн, основной вклад здесь внес 
Камчатский край (2336 тонн).

В Сахалинской области 
промышленную путину начи-
нают Северные Курилы: в Се-
веро-Курильской зоне на 22 
июня поймано 215 тонн. Сум-
марный вылов по области — 
226 тонн. В Магаданской обла-
сти добыто 35 тонн лососей, на 
Чукотке — 15 тонн нерки.

На текущую пятидневку 
июня отмечены более высокие 
уловы по сравнению с 2021 и 
2023-2024 гг., рассказали в 
пресс-службе ВНИРО.

Статистика уловов показала 
необычную особенность

По данным на 22 июня, вылов тихоокеанских лососей 
достиг 6956 тонн. На первое место в объемах добычи 

вышла горбуша, хотя в начале путины в структуре 
уловов обычно лидирует нерка.
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Рыба стремится 
к партнерству на троих
Как повлияли на рыбную полку совместные проекты торговых сетей 
с рыбаками и почему даже прямые контракты на деле оказываются 

«танцем на троих», обсудили участники экспертной сессии, 
прошедшей 2 июня на форуме «Неделя российского ритейла».

Накануне форума «Неделя 
российского ритейла» Всерос-
сийская ассоциация рыбопро-
мышленников (ВАРПЭ) опу-
бликовала данные совместного 
исследования с аналитической 
компанией «Нильсен», которые 
говорят о постепенном вос-
становлении объема продаж 
рыбы и морепродуктов в Рос-
сии в 2024 г. и начале 2025 г. 
С выводов этого исследования 
предложил начать дискуссию 
участникам экспертной сессии 
«Эволюция рыбной полки: от 
моря до прилавка без посред-
ников» президент ВАРПЭ Гер-
ман ЗВЕРЕВ.

«Первый вывод: российский 
рыбный рынок начал расти по-
сле стагнации в натуральном и 
денежном выражении», — зая-
вил руководитель крупнейшей 
отраслевой ассоциации, моде-
рировавший сессию. — Второй 
важный вывод: на российском 
рыбном рынке в целом ряде 
категорий совершенно новым 
значимым фактором является 
увеличение доли брендов ры-
бодобывающих вертикально 
интегрированных компаний».

Именно на насыщение вну-
треннего рынка рыбной продук-
цией был нацелен проект «До-
ступная рыба», реализуемый 
при поддержке правительства 
Камчатского края, рассказал 
директор департамента разви-
тия рыбохозяйственного ком-
плекса Корпорации развития 
Дальнего Востока и Арктики 
(КРДВ) Дмитрий КЛЮНЕЕВ. 
По его словам, в результате 
соглашений между рыбодобы-
вающими предприятиями Кам-
чатки и федеральными сетями 
в 2023 г. на полки попало более 
4 тыс. тонн рыбопродукции, в 
2024 г. этот объем превысил 
7 тыс. тонн, а в текущем году 
объем заявок от ритейлеров 
уже составляет около 12 тыс. 
тонн.

Дальнейшее развитие про-
екта КРДВ видит в его масшта-
бировании на все рыбодобыва-
ющие регионы и расширении 
ассортимента поставляемой 
продукции. «Рыбаков необхо-
димо стимулировать произво-
дить непосредственно под нуж-
ды конечного потребителя», 
— высказал мнение Дмитрий 
Клюнеев.

Несмотря на относительный 
успех камчатского проекта, 
рыбопромышленные компании 
не всегда могут иметь дело с 
розницей, поскольку сразу же 
сталкиваются с множеством 
нехарактерных для их бизне-
са задач. По большому счету 

рыбаки умеют только ловить 
много рыбы и изготавливать из 
нее продукцию, которую можно 
перевозить и использовать как 
сырье для дальнейшей перера-
ботки, считает коммерческий 
директор «Океанрыбфлота» 
Андрей БУЗИН.

По его словам, рыбодобыт-
чики при всем желании не мо-
гут позволить себе кредитовать 
покупателей, организовывать 
логистику по земле, выпускать 
на судах большой ассортимент 
розничной продукции и быстро 
его менять, фасовать продук-
цию в килограммовую упаков-
ку, как и содержать большой 
отдел продаж.

«Розница от нас требует хо-
рошую цену — такую же, как у 
трейдеров. При этом она хочет 
отсрочку в отличие от трейде-
ров. Трейдеры платят авансом. 
Она хочет маленькие партии. 
Маленькая партия для нас — 
это контейнер или фура. Хочет 
финансирование рекламных 
акций. Хочет, чтобы мы обе-
спечили остаточные сроки, за-
бирали товар, когда у него за-
канчиваются сроки, отвечали 
за качество все это время и так 
далее», — привел неполный 
перечень требований к постав-
щикам представитель камчат-
ской компании.

Часть таких запросов, вро-
де разбивки партии по дням, 
доставки в магазины по твер-
дому графику или возвратов 
продукции по любым причи-
нам, он и вовсе охарактеризо-
вал как нереальные. Рыбаки 
готовы работать с розницей, 
но на тех же условиях, включая 
финансовые, что и с трейдера-
ми. «Если вы хотите избавить-
ся от трейдеров, то маржу надо 
делить, а не забирать полно-
стью. Мы не готовы отдать ее 
вам всю, потому что на нас это 
тоже ляжет дополнительной на-
грузкой», — подытожил Андрей 
Бузин.

В налаживании прямого вза-
имодействия с рыбаками есть 
сложности, согласилась ди-
ректор по развитию категорий 
«Фрукты, овощи и ультрафреш» 
торговой сети «Перекресток» 
Александра СУХАРЕВА. «Это 
стоимость денег — надо заку-
пать большими партиями, когда 
идет путина, отсутствие у рыба-
ков возможности предпродаж-
ной подготовки, электронный 
документооборот и в целом до-
говорное сопровождение — это 
отдельная история», — привела 
она примеры.

Ключ к успеху, по опыту 
ритейлера, не в том, чтобы за-

ставлять рыбаков делать то, 
что для них сложно, а в пол-
ноценном вовлечении их в со-
трудничество. Именно такой 
подход позволил «Перекрест-
ку» вместе с Русской рыбопро-
мышленной компанией (РРПК) 
и «Агамой» реализовать в про-
шлом году проект по поставкам 
минтая. «Мы поняли, что кто-то 
должен быть третьим, который 
возьмет все эти проблемные 
моменты, проблемную часть 
товаропроводящей цепочки на 
себя», — рассказала Алексан-
дра Сухарева.

В результате удалось рас-
ширить ассортимент пред-
ставленной в «Перекрестке» 
рыбопродукции и повысить ее 
качество. «У нас изначально не 
было ожидания, что сократится 
себестоимость, потому что мы 
понимали, что мы растим каче-
ство и у нас продукция с мень-
шим содержанием льда, поэто-
му у нас справедливый стакан 
себестоимости, и мы также 
справедливо делим эффектив-
ность вместе с нашими партне-
рами», — уточнила представи-
тель торговой сети.

Цепочка, выстроенная с 
«Перекрестком», привела к 
тому, что на полку попадает 
действительно очень свежий, 
качественный продукт, под-
твердил коммерческий дирек-
тор РРПК Олег МОСКВИН. По 
его словам, этот проект стал 
одной из причин увеличения 
продаж минтая на российском 
рынке.

«Рост по филе у РРПК в 
2024 году к 2023 году составил 
почти 50%», — уточнил пред-
ставитель компании. В планах 
производителя — повторить 
этот путь с другими продук-
тами, в частности, с сурими и 
икрой минтая.

Настоящим прорывом на-
звал участие в прямых постав-
ках тихоокеанских лососей с 
Дальнего Востока директор по 
управлению категориями Ultra 
Fresh Food торговой сети «Лен-
та» Роман ЗЕЛИХОВ. «Если в 
2022 году доля продаж дальне-
восточной красной рыбы была 
два с небольшим процента, то 
за три года мы увеличили ее до 
десяти процентов. Вроде циф-
ра не пугает, но это рост прак-
тически в пять раз», — про-
информировал он участников 
сессии.

«Лента» также не стала пы-
таться навязать рыбакам стан-
дартные требования к постав-
кам. «Мы пошли по тому пути, 
что каждый занимается тем 
делом, которым он умеет зани-

Экспертная сессия «Эволюция рыбной полки: от моря до прилавка 
без посредников» прошла на форуме «Неделя российского ритейла»

Герман ЗВЕРЕВ, президент 
Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников

Александра СУХАРЕВА, директор 
по развитию категорий «Фрукты, 
овощи и ультрафреш» торговой сети 
«Перекресток»

Дмитрий КЛЮНЕЕВ, директор депар-
тамента развития рыбохозяйственно-
го комплекса Корпорации развития 
Дальнего Востока и Арктики (КРДВ)

Сергей НЕСВЕТОВ, исполнительный 
директор Северо-Западного 
рыбопромышленного консорциума

Андрей БУЗИН, коммерческий 
директор «Океанрыбфлота»

Яна САРЫЧЕВА, директор 
московского филиала DEFA Group

Олег МОСКВИН, 
коммерческий директор Русской 
рыбопромышленной компании

Наталья КРАПИЛЬ, директор 
по маркетингу Unifrost
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Если на мартовской встре-
че в студии вкуса торговой сети 
«Пятерочка» речь шла о пер-
спективах филе различных ви-
дов белой рыбы, то 30 мая в фо-
кусе внимания участников рынка 
оказались рыба и морепродукты 
в панировке или кляре. Запрос 
на тестирование продуктов в 
этой категории поступил сразу 
после первой дегустации.

«Мероприятие показало ак-
туальность формата встреч с 
привлечением всех участников 
товаропроводящей цепочки 
для формирования ассорти-
мента, который будет отвечать 
запросам разных групп потре-
бителей. Дегустации проходят в 
рамках соглашения о сотрудни-
честве между Рыбным союзом 
и Х5 Group», — рассказали в 
пресс-службе отраслевого объ-
единения.

В дегустации образцов 
вновь приняли участие пред-
ставители сетей «Пятерочка» и 
«Перекресток», а также специа-
листы компаний «Агама», «Бал-
тКо», «Вичунай-Русь», Defa 
group, «Норебо», «Полар Сифуд 
Раша», «Шифудо», Рыбного 
союза и отраслевые эксперты. 
Как сообщает корреспондент 
Fishnews, для тестирования 
участникам мероприятия пред-
ложили более 20 видов рыбной 
продукции, включая рыбные 
палочки, филе в кляре и пани-
ровке, наггетсы, треугольники, 
котлеты, а также морепродукты 
— креветки и кольца кальмара. 
За каждым этапом испытаний 

Георгий МАРТЫНОВ, президент 
Ассоциации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья

маться. Рыбаки добывают, мы 
продаем. Нашли партнеров, 
которые осуществляют нам 
весь спектр услуг по хране-
нию, доставке, маркировке и 
всем аспектам, которые не-
обходимы для того, чтобы ре-
ализовывать товар на наших 
полках», — поделился опытом 
представитель ритейлера. Он 
отметил, что прямые догово-
ренности позволяют обеим 
сторонам четко понимать объ-
ем и обеспечивают постоян-
ное прогнозируемое качество 
товара.

Как и КРДВ, «Лента» счи-
тает важным расширение ас-
сортимента, поскольку со сто-
роны потребителя есть запрос 
на более удобный формат 
продукта. «От тушек люди 
идут к филе, к медальонам. 
А в случае с дальневосточной 
рыбой, для того чтобы обе-
спечить высокое качество для 
требовательных клиентов, не-
обходимо это делать на месте. 
Соответственно, хотелось бы, 
чтобы рыбодобывающие ком-
пании больше смотрели в сто-
рону переработки на Дальнем 
Востоке, и мы готовы поддер-
живать этот сегмент», — зая-
вил Роман Зелихов.

Необходимость в проме-
жуточных звеньях между ры-
бопромышленниками и роз-
ницей возникает, даже когда 
речь идет не о рыбе, а о более 
нишевой продукции, такой 
как крабы. По словам испол-
нительного директора Севе-
ро-Западного рыбопромыш-
ленного консорциума (СЗРК) 
Сергея НЕСВЕТОВА, отно-
шения сетей и рыбаков дей-
ствительно начали меняться, 
появился взаимный интерес, 
росли последние два года и 
продажи краба на внутреннем 
рынке.

«Причина этого роста, на-
верное, в том, что для танца 
нужны двое, а в общем, как 
выяснилось, уже и трое, как 
нам доказал «Перекресток» 
убедительно», — выразил 
мнение представитель СЗРК.

В составе консорциума 
роль такого «третьего» вы-
полняет компания «Новая 
Аляска», которая занимается 
переработкой крабовой про-
дукции и общением с сетями.

«У рыбаков — задачи 
одни, у сетей — другие, они 
очень плохо стыкуются, и 
всегда должен быть кто-то 
третий, кто эти вещи сразу 
сращивает, кто делает потре-
бительскую упаковку, кто де-

лает продукт, который хотят 
покупать люди», — констати-
ровал Сергей Несветов.

Хотя торговые сети регу-
лярно жалуются на дефицит 
новинок и ярких брендов, ока-
заться на полке с необычным 
продуктом совсем непросто, 
даже если он попадает в те 
самые категории Ready-to-
Cook и Ready-to-Eat, к кото-
рым приковано внимание всех 
маркетологов, обратила вни-
мание директор московского 
филиала DEFA Group Яна СА-
РЫЧЕВА.

«Мы в 2021 году завезли 
прекрасный продукт в нашу 
страну — креветку в паниров-
ке из Вьетнама, которая сде-
лана из охлажденного сырья. 
Мы завезли новый продукт на 
рынке — креветочные шари-
ки. Но, к сожалению, в сетях 
мы до сих пор плохо представ-
лены, хотя растем кратно, и 
мы очень много продаем в 
неорганизованную розницу», 
— рассказала она об опыте 
неудачного взаимодействия с 
ритейлом.

Для того чтобы развивать 
рынок, нужны усилия всех 
сторон, считает директор по 
маркетингу Unifrost Наталья 
КРАПИЛЬ. По ее словам, ко-
ординация участников рынка 
позволит разработать общую 
стратегию и планы развития, 
сформировать календарь ме-
роприятий.

«Это нам даст гораздо 
меньшую фрагментирован-
ность в медиаинвестициях. 
Мы можем сформировать об-
щий бюджет на продвижение, 
можем сформировать бюджет 
на категорийные проекты, 
— отметила представитель 
Unifrost. — Мы вместе могли 
бы это использовать для того, 
чтобы стимулировать людей 
есть наши продукты».

Призыв к более плотному 
общению нашел отклик и у 
других экспертов. Роман Зе-
лихов предложил привлечь к 
дискуссии о развитии кате-
гории рыбы и морепродуктов 
трейдеров, а президент Ассо-
циации рыбохозяйственных 
предприятий Приморья Геор-
гий МАРТЫНОВ добавил к 
этому списку логистические 
компании и портовиков.

Отраслевую сессию в 
рамках «Недели российского 
ритейла» ВАРПЭ организует 
уже четвертый год подряд. До 
этого вопросы развития «рыб-
ной полки» на полях форума 
не обсуждались.

Покупки в интернете стали 
привычным делом для совре-
менных потребителей, и произ-
водители рыбной продукции так-
же обращаются к электронной 
торговле, сообщает корреспон-
дент Fishnews.

«Наша компания развивает 
свои продажи на всех e-commerce 
площадках. Мы представлены в 
«Самокате», «Яндексе», «Озоне», 
«Озоне Фреш», в быстрой до-
ставке», — рассказала генераль-
ный директор компании «Даль-
промрыба» Инна Санникова.

Роман ЗЕЛИХОВ, директор по 
управлению категориями Ultra 
Fresh Food торговой сети «Лента»

Эксперты прочат большое будущее 
рыбной категории в e-commerce

Электронные площадки дают интересные возможности для реализации 
продукции, и доля продаж в e-commerce стремительно растет, 

делится опытом генеральный директор компании «Дальпромрыба» 
Инна САННИКОВА.

Она отметила, что через 
интернет люди заказывают как 
рыбные консервы бренда «Капи-
тан Вкусов», ориентированного 
на аудиторию с более традици-
онными предпочтениями (на-
пример большой популярностью 
пользуется печень трески), так и 
более необычную продукцию из 
тунца бренда «Магуро».«Доля 
e-commerce в наших продажах 
занимает 10% и растет каждый 
год двойными темпами, очень 
стремительно», — обратила 
внимание Инна Санникова.

У заказов через интернет 
для потребителя целый ряд 
плюсов: это возможность по-
читать отзывы, это мульти-
карточки, когда сразу пред-
лагаются схожие товары, 
привела примеры собеседни-
ца Fishnews.

У e-commerce большие 
перспективы, и рыбная катего-
рия обязательно должна быть 
представлена на электронных 
площадках — со всеми их воз-
можностями, убеждена Инна 
Санникова.

Ритейл и производители ищут 
идеальную рыбную полку

В дегустационном центре «Пятерочки» прошла вторая встреча в рамках 
соглашения о сотрудничестве между Рыбным союзом и X5 Group. 
Эксперты обсудили пути улучшения вкуса и качества продуктов в 

панировке в соответствии с запросами рынка

следовал обмен мнениями и об-
суждение результатов.

При этом целью дегустации 
было вовсе не составление рей-
тинга продукции, подчеркнул 
руководитель направления раз-
вития потребительского рынка 
Рыбного союза Сергей ГУД-
КОВ. Гораздо важнее, чтобы 
производители при содействии 
ритейлера смогли понять, что 
от них хотят видеть потреби-
тели, как переформатировать 
рыбную полку и сделать ее бо-
лее качественной, какие новые 
продукты нужно предложить 
сетям, с тем чтобы категория 
рыбы и морепродуктов в пани-
ровке росла.

«Цель общей работы, в кото-
рой участвуют рыбаки, перера-
ботчики, поставщики, ритейлер, 
— это не только выполнение 
норматива в 28 кг на человека в 
год, это логичные шаги на пути 
к идеальной рыбной полке», — 

отметили в Рыбном союзе.
В ходе мероприятия пред-

ставители X5 Group подтвер-
дили готовность к пересмотру 
отношений с поставщиками и 
совместной работе над катего-
рией. При этом ритейлеру хо-
телось бы видеть конкретные 
предложения от производителей 
с учетом растущего спроса на 
более вкусные продукты по при-
емлемой цене, поскольку зада-
ча стоит не столько удешевить, 
сколько предложить качество. 
Со своей стороны сети плани-
руют выстраивать долгосрочное 
взаимодействие с производите-
лями в формате программных 
закупок на срок до трех лет либо 
более длительного стратегиче-
ского партнерства.

Следующую экспертную 
встречу в дегустационном цен-
тре «Пятерочки» Х5 Group и 
Рыбный союз собираются орга-
низовать осенью.

Для тестирования участникам мероприятия предложили более 20 видов 
рыбной продукции
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— Федор Исакович, в чем 
особенность работы ваших 
аудиторов?

— Эксперты по МКУБ Даль-
невосточного отряда система-
тически проводят освидетель-
ствование рыбопромысловых 
компаний и флота на предмет 
соответствия требованиям 
Международного кодекса по 
управлению безопасной экс-
плуатацией судов и предотвра-
щением загрязнения.

Что касается особенностей 
— нужно понимать разницу 
между, например, инспектором 
портнадзора, выявляющим ка-
кие-то отдельные нарушения 
обязательных требований, и 
аудитором по МКУБ, который 
отслеживает работу системы 
управления безопасностью суд-
на или рыбопромысловой ком-
пании в целом.

Частный случай: отсутству-
ет огнетушитель на штатном 
месте. Инспектор портнадзора 
пишет замечание: «Отсутству-
ет огнетушитель». Эксперт по 
МКУБ, видя такое нарушение, 
не удовлетворяется только 
лишь возвращением огнету-
шителя, а выясняет причины, 
вызвавшие его отсутствие. То 
есть, проводя аудит, вскрывает 
причины, вызвавшие такое на-
рушение, — проверяет работу 
системы: кто ответственный, 
его компетенция, регулярность 
проверок, были ли уже подоб-
ные случаи и т.д., в том числе 
почему компания не уделяет 
должного внимания обслужи-
ванию средств пожаротушения, 
то есть поднимаются более ши-
рокие вопросы.

Также наши эксперты уча-
ствуют в установлении причин 
нарушений требований охраны 
труда. В случаях травматизма 
или гибели людей аудиторы по 
МКУБ проверяют условия, в ко-
торых работал человек, состо-
яние его здоровья, компетен-
цию, сколько времени он уже 
трудился на этом судне, все ли 
проходил инструктажи и т.д.

Вот, например, 21 апреля 
произошла гибель человека 
на промысловом судне — при 
постановке краболовных ло-
вушек выпал за борт старший 
тралмастер — нога попала в 
колышку (петли перекрутивше-
гося троса). «После выполне-

Федор ЛАБЮК, заместитель начальника Дальневосточного 
экспедиционного отряда аварийно-спасательных работ

Алексей СЕРЕДА
Владивосток

Федор ЛАБЮК: Опыт 
наших экспертов по МКУБ 

дорогого стоит
Дальневосточный экспедиционный отряд аварийно-спасательных работ 

оказывает помощь рыбакам при авариях в море, но другая важная задача 
ЭО АСР — превентивные мероприятия. Аудиторы отряда проверяют суда 
на соответствие требованиям Международного кодекса по управлению 
безопасностью (МКУБ). О важности этой работы Fishnews рассказал 
заместитель начальника учреждения по освидетельствованию систем 
управления безопасностью рыбопромыслового флота Федор ЛАБЮК.

ния спасательных мероприятий 
пострадавший был поднят на 
борт судна, проведены реани-
мационные действия, которые 
к положительному результату 
не привели».

Несмотря на то, что челове-
ка вытащили в течение часа, 
спасти его уже не удалось. 
Почему? Даже если бы он был 
мастером спорта по плаванию, 
от внезапного выброса за борт 
и удара об воду может возник-
нуть спазм легких и, соответ-
ственно, гибель от остановки 
дыхания. Вторая причина — 
переохлаждение. Третья — бо-
левой шок при динамическом 
воздействии на тело.

Сейчас, когда будет пода-
на заявка на дополнительное 
освидетельствование, экспер-
ты по МКУБ при посещении 
судна будут задавать вопросы 
капитану, старпому, органи-
затору работ: проходил ли по-
гибший инструктаж, в каких 
условиях работал. Также будут 
осматривать место, откуда вы-
ставлялись снасти, на предмет 
безопасности условий труда. 
Иными словами, выяснять, при 
каких условиях произошла тра-
гедия.

И буквально через месяц — 
20 мая — погиб еще один ры-
бак: старший тралмастер упал 
за борт во время постановки 
порядков в Татарском проливе. 
«После выполнения спасатель-
ных мероприятий пострадав-
ший был поднят на борт судна 
без признаков жизни».

Отмечу, что один погибший 
1977 года рождения, другой — 
1962 года. То есть люди взрос-
лые, опытные, оба — старшие 
тралмастеры. В силу этих фак-
торов порой начинается прене-
брежение правилами техники 
безопасности, охраны труда.

Кто-то сказал, что любой 
беспорядок начинается с фра-
зы: «Да я тысячу раз так де-
лал!» И далее идет пренебреже-
ние или нарушение требований 
безопасности, инструкций и т.д. 
До поры до времени это не при-
водит к трагедии. Нарушитель, 
чувствуя безнаказанность за 
свои действия, вновь и вновь 
повторяет свои нарушения.

И здесь, видимо, подобные 
случаи: хотелось поскорее за-
кончить работы, дело рутин-

ное, ничего там сложного нет, 
и погода стояла нормальная, 
возможно — усталость, потеря 
бдительности… В итоге гибнут 
моряки.

Если происходит поломка 
двигателя, узла, агрегата или 
случается пожар, на дополни-
тельном освидетельствова-
нии рассматриваются уже эти 
вопросы. То есть именно мы 
выбираем тему освидетель-
ствования и его объем при 
определенных происшествиях. 
Естественно, стараемся рабо-
тать на упреждение — все эти 
проверки направлены на пре-
дотвращение несчастных слу-
чаев, травматизма, аварий и 
прочего.

— Сколько у отряда ауди-
торов? Хватает ли людей?

— У отряда есть Владиво-
стокская служба по освидетель-
ствованию систем управления 
безопасностью рыбопромыс-
лового флота и ее филиалы — 
службы в Находке, на Камчатке 
и на Сахалине. Всего там рабо-
тают 24 эксперта по МКУБ.

Мы, как говорил Суворов, 
берем не числом, а умением. 
Пока людей хватает. Жалко, 
что средний возраст у ауди-
торов — от 50 лет и старше. 
С другой стороны, опыт, кото-
рым они обладают, дорогого 
стоит.

Чтобы обучить такого 
специалиста, а потом еще дать 
ему набраться опыта, нужно 
время. Ведь надо, чтобы чело-
век не просто бездумно ходил 
по судну, отслеживал более 120 
вопросов и ставил галочки или 
прочерки. Необходимо, чтобы 
эксперт по МКУБ объективно 
давал оценку системе управле-
ния безопасностью судов или 
компаний.

— С какой периодично-
стью проводится освидетель-
ствование? Сколько действу-
ют документы?

— Каждая сертифициро-
ванная рыбопромысловая ком-
пания должна иметь документ 
соответствия компании (ДСК) 
требованиям МКУБ. Первый 
раз — после предварительного 
освидетельствования — мы вы-
даем временный ДСК сроком 
действия год.

При действующем докумен-
те соответствия компания сна-
чала предъявляет имеющееся, 
приобретенное или взятое в 
бербоут-чартер судно на пред-
варительное освидетельство-
вание и получает временное 
свидетельство об управлении 
безопасностью (СвУБ) на шесть 
месяцев (так называемая «вил-
ка»). В течение этого срока 
компания внедряет систему 
управления безопасностью на 
судне и предъявляет судно на 
первоначальное освидетель-
ствование для получения СвУБ 
сроком на пять лет.

Это свидетельство будет 
действительно при условии 
ежегодного подтверждения. 
Например, получили СвУБ 1 
августа, значит, в следующем 
году за три месяца до 1 августа 
и в течение трех месяцев после 
него — в общей сложности в 
шестимесячный срок — нужно 
предъявить судно на промежу-
точное освидетельствование. 
Каждый год так.

Когда истекает пятилетний 
срок, в конце четвертого года, 
компания подает заявку на воз-
обновляющее освидетельство-
вание судна. Здесь уже «вилки» 
нет. Предъявлять судно можно 
начинать за три месяца до ис-
течения срока действия СвУБ. 
В случае успешного прохожде-
ния освидетельствования, ком-
пания опять получает СвУБ на 
пять лет при условии ежегод-
ного освидетельствования. И 
такая цикличность сохраняется.

Если сроки не соблюсти, то 
СвУБ будет изъято. Не следить 
за сроками, так скажем, — са-
мое легкое нарушение по срав-
нению с другими требованиями 
МКУБ.

Такие же правила действу-
ют и в отношении компаний: 
после получения временного 
ДСК (на один год) компания 
проходит первоначальное осви-
детельствование и получает 
уже пятилетний ДСК. Его тоже 
нужно ежегодно подтверждать.

— Ведете ли вы статисти-
ку по количеству выявлен-

ных нарушений? Можно ли 
проследить определенную 
тенденцию — что их стало 
меньше, или, наоборот, боль-
ше?

— У нас есть такая стати-
стика, правда, отмечу, только 
по рыболовным судам. Ведь 
в состав рыбопромыслового 
флота входят также рефриже-
раторы, буксиры, суда снаб-
жения, танкера, научные суда, 
учебно-производственные и 
т.д. Значит, на рыболовных су-
дах Дальневосточного бассей-
на в 2020 году было зафикси-
ровано 17 аварийных случаев 
(инцидентов, аварий и очень 
серьезных аварий), в 2021 году 
— 17 случаев, в 2022 году — 25 
случаев, в 2023 году — 13 слу-
чаев, в 2024 году — 14 случаев. 
За первый квартал текущего 
года зафиксировано пока толь-
ко 3 случая, то есть при сохра-
нении такой динамики роста 
по итогам года получается 12 
случаев.

С одной стороны, можно 
говорить о снижении числа 
аварийных случаев. Однако я 
считаю, что такие заявления 
будут не совсем корректными. 
Ведь из года в год количество 
флота на путинах разное: кто-
то вывел на промысел новые 
суда, кто-то продал свои, кто-
то встал на ремонт… Грубо 
говоря, если на промысле 100 
судов и произошли 5 несчаст-
ных случаев, то это 5%, неболь-
шой процент. А если работали 
20 судов и произошли те же 5 
случаев — это уже 25! Это если 
сравнивать в процентном отно-
шении, не учитывая количество 
судов на промысле.

Кроме того, хочу обратить 
внимание на общее старение 
рыбацкого флота и кадровый 
голод. Мы ищем по всей Рос-
сии специалистов, чтобы уком-
плектовать спасательное судно, 
экипаж которого — 27-30 че-
ловек. А ведь на рыболовном 
судне трудится гораздо больше 
людей. Нехватка квалифициро-
ванных кадров и малый опыт 
работы членов команд, конечно, 

сказываются на безопасности.



требованиями КНР в целях 
экспорта.

Методика разработа-
на как альтернатива ГОСТ 
34462-2018 «Продукты пи-
щевые, продовольственное 
сырье, корма. Определение 
содержания неорганическо-
го мышьяка методом высо-
коэффективной жидкостной 
хроматографии — масс-спек-
трометрии с индуктивно-свя-
занной плазмой». При этом 
она более доступна в части 
используемого оборудования 
и может быть реализована 
в лабораториях, оснащен-
ных атомно-абсорбционными 
спектрометрами.

До конца года на Кам-
чатке предполагают поднять 
и утилизировать три зато-
нувших судна, на Сахалине 
— два, сообщили Fishnews в 
пресс-службе Росморречфло-
та. Напомним, федеральное 
агентство совместно с реги-
онами выступает основным 
исполнителем проекта.

«Выполнены работы по 
удалению двух судов на 
Камчатке, на стадии завер-
шения работы по удалению 
одного судна на Сахалине. 
Ведутся подготовительные 
работы к удалению еще двух 
судов», — рассказал заме-
ститель руководителя Ро-

сморречфлота Константин 
АНИСИМОВ.

Всего за период с 2025 г. 
по 2030 г. планируется под-
нять и утилизировать 103 
затонувших судна в шести 
регионах Дальнего Востока: 
Камчатском крае, Магадан-
ской области, Приморском 
крае, Сахалинской области, 
Чукотском автономном окру-
ге, Республике Саха (Якутия).

Якутия присоединилась к 
проекту в этом году, в 2026- 2030 
гг. там планируется удалить 12 
затонувших судов. Напомним, 
федеральный проект «Гене-
ральная уборка» реализуется на 
Дальнем Востоке с 2021 г.

учетом собственного опыта РС 
в контексте освидетельствова-
ния судов и аналогов правил 
других классификационных об-
ществ МАКО», — подчеркнули 
в пресс-службе.

Как рассказал заместитель 
генерального директора РС 
Сергей ШИШКИН, главной це-
лью переработки было сделать 
правила удобнее для пользо-
вателей, а процесс взаимодей-
ствия с регистром по вопросам 
освидетельствования судов 
в эксплуатации — более про-
стым и понятным.
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41-я сессия российско-я-
понской комиссии по рыбо-
ловству прошла в режиме 
веб-конференции. Участники 
достигли соглашения по кво-
там на вылов и условиям про-
мысла в 200-мильных зонах 
обеих стран на 2025 г., сооб-
щает корреспондент Fishnews 
со ссылкой на материалы сай-
та агентства по рыболовству 
Японии.

По его информации, в 2025 
г. как Япония, так и Россия 
значительно сократили объе-
мы взаимных квот — с 44 тыс. 
тонн до 22 тыс. тонн.

В нынешнем году россий-
ские рыбаки смогут добыть в 
исключительной экономиче-
ской зоне Японии 10 тыс. тонн 
скумбрии, 10 тыс. тонн сарди-
ны-иваси и 2 тыс. тонн лемоне-
мы. Сокращение произошло 
за счет уменьшения квоты на 
скумбрию.

Японские рыбаки, в свою 
очередь, смогут добыть 14 569 
тонн сайры, 2 810 тонн кальма-
ра и 810 тонн трески.

По информации Японско-
го агентства по рыболовству, 
российским судам, ведущим 
промысел скумбрии и сарди-
ны, будет запрещено вести 

РС переписал правила для судов в эксплуатации

Российский морской регистр судоходства опубликовал полностью 
переработанный комплекс требований к флоту в эксплуатации. 

Обновленные правила будут более удобными для пользователей, 
заверили в РС.

На электронные торги, как 
и ранее, выставлялось два 
лота. Каждый из них вклю-
чал по 50% долей квот добы-
чи в инвестиционных целях 
краба-стригуна ангулятуса в 
Северо-Охотоморской и Вос-
точно-Сахалинской подзо-
нах, краба-стригуна крас-
ного в подзоне Приморье и 
Западно-Сахалинской подзо-
не, сообщает корреспондент 
Fishnews.

Методику нормирования 
содержания неорганического 
мышьяка в пищевой рыбной 
продукции разработал подве-
домственный Россельхознад-
зору НЦБРСП.

Сейчас технический ре-
гламент ТС 021/2011 «О 
безопасности пищевой про-
дукции» устанавливает нор-
му содержания мышьяка в 
морской рыбе и нерыбных 
объектах промысла (моллю-
ски, ракообразные и другие 
беспозвоночные, а также во-
доросли и травы морские) на 
уровне 5,0 мг/кг.

Для внесения нового по-
казателя — неорганическо-

Ознакомиться с новыми 
Правилами технического на-
блюдения за судами в эксплу-
атации можно сайте РС. Доку-
мент вступит в силу с 1 июля 
2025 г., сообщили Fishnews в 
пресс-службе регистра.

Таким образом, на смену су-
ществующей регламентации, со-
стоящей, в частности, из Правил 
классификационных освидетель-
ствований судов в эксплуатации 
и Руководства по техническому 
наблюдению за судами в эксплу-
атации, придет одно консолиди-
рованное издание.

Кроме нового принци-
па изложения требований, 
в числе важных нововведе-
ний — обновленная процеду-
ра по приему судов в класс 
РС. А также дополнительная 
программа расширенного пе-
риода освидетельствования 
подводной части судна для 
определенных типов судов 
младше 15 лет.

«Обновление по структу-
ре и содержанию требований 
для судов в эксплуатации ре-
ализовано регистром на базе 
отклика судовладельцев, с 

Росрыболовство плани-
ровало продажу на 19 июня, 
однако заявок на участие в 
торгах не поступило и аукцион 
признали несостоявшимся. На-
чальная цена лота на этот раз 
была снижена с суммы свыше 
1 млрд рублей (в предыдущую 
попытку реализации) до 946,7 
млн рублей. Так как это квоты 
добычи в инвестиционных це-
лях, покупатель также прини-
мает на себя обязательства по 

строительству судна-краболо-
ва на российской верфи.

Не состоялась уже шестая 
попытка продать доли квот на 
глубоководных крабов с инве-
стиционной нагрузкой при ны-
нешней конфигурации лотов.

Отраслевые объединения 
предлагали исключить крабов 
ангулятуса и красного из списка 
объектов, доли квот на которые 
распределяются через аукционы 
с инвестиционной нагрузкой.

Очередная попытка закрепить доли квот 
глубоководных крабов не удалась

Аукцион по продаже долей квот вылова с инвестиционной нагрузкой 
крабов-стригунов ангулятуса и красного на Дальнем Востоке не 

состоялся. Стартовая цена каждого из двух лотов на этот раз 
составляла около 946 млн рублей.

го мышьяка — в техрегла-
мент референс-лаборатория 
НЦБРСП разработала «Метод 
определения количественного 
содержания неорганического 
мышьяка в рыбе, нерыбных 
объектах и кормах методом 
атомно-абсорбционной спек-
трометрии» МУ А-1/167, сооб-
щили Fishnews в пресс-службе 
Россельхознадзора.

Такой подход к нормирова-
нию мышьяка используется в 
ряде стран мира, в том числе 
Китае. Процедура разрабо-
тана в том числе для оценки 
содержания неорганическо-
го мышьяка в рыбе и рыбных 
объектах в соответствии с 

Методика для оценки содержания 
неорганического мышьяка в рыбе прошла 

аттестацию

Методика измерения содержания неорганического мышьяка в рыбо-
продукции, разработанная центром Россельхознадзора, в мае внесена в 

Федеральный информационный фонд по обеспечению единства измерений.

промысел на отдельных участ-
ках у берегов префектуры 
Ибараки — в зоне от 12 до 13 
морских миль. В акватории от 
13 до 15 морских миль промы-
сел будет запрещен в период с 
16:00 до 20:00.

Кроме того, в соглашении 
прописана обязательная ми-
нимальная дистанция от япон-
ских судов: не менее 2 миль 
— в районе от 13 до 15 миль 
у побережья Ибараки, и не 
менее 1 мили — в остальных 
зонах.

Также лов будет запрещен 
в японских водах с 16 марта 
по 14 ноября (а в северной 
части — до 31 октября). Уста-
новлены и ограничения на 
максимальное количество рос-
сийских судов, одновременно 
находящихся в отдельных ак-
ваториях.

За японскими рыбаками 
сохранено право на вылов 
694,66 тонны трески и других 
видов рыбы на условиях де-
нежной компенсации в разме-
ре 26,94 млн иен.

Отмечено, что заседание 
стало продолжением перего-
воров, начатых в ноябре–де-
кабре 2024 г., и прошло в кон-
структивном ключе.

Японское ведомство: 
Россия и Япония согласовали 

квоты на 2025 год

Агентство по рыболовству Японии опубликовало 
информацию о результатах заседания 

российско-японской комиссии по рыболовству. 
По данным японских властей, страны сократили 

объемы взаимных квот.

Очистку акваторий ДФО 
от затонувших судов 

продолжат в этом году

В Камчатском крае и Сахалинской 
области в рамках федерального проекта 

«Генеральная уборка» в 2025 г. предполагается 
утилизировать пять брошенных судов. Всего 
с начала реализации проекта из акваторий 

Дальнего Востока подняли 213 таких объектов.



ство селекционного центра 
по производству посадочного 
материала лососевых. «Сей-
час около 80%, наверное, уже 
отечественных кормов. Я ду-
маю, к концу 2026 года можно 
будет полностью перейти», 
— озвучил примерные сроки 
зампредседателя профильно-
го комитета.

«Поскольку у вас реги-
он такой, где этим активно 
занимаются, разведением 
рыбы, возьмите на контроль 
и отслеживайте. И если ну-
жен какой-то толчок лишний, 
давайте будем поддерживать 
всячески развитие собствен-
ных кормов и молоди, и всего, 
что нужно для этой отрасли. 
Давайте договоримся, вы у 
нас в Совете Федерации бу-
дете лично за это отвечать», 
— подытожила Валентина 
Матвиенко.
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Проект «Жизнь камчатско-
му лососю!» стартовал в реги-
оне несколько месяцев назад и 
сразу же вызвал интерес у жи-
телей Камчатского края, рас-
сказали Fishnews в пресс-служ-
бе Главрыбвода. В акции 
участвовали и дети, и взрос-
лые, а также бизнес-структуры.

Экологический проект ре-
ализовывался при поддержке 
краевых властей. Акция, за-
пущенная на площадке реги-
онального портала госуслуг в 
рамках сервиса «Спасти ло-
сося», позволяла всем жела-
ющим выбрать вид и количе-
ство молоди красной рыбы и 
оплатить ее выращивание для 
последующего выпуска в есте-
ственную среду обитания.

В рамках завершающего 
этапа Северо-Восточный фи-
лиал Главрыбвода вручил ди-
пломы участникам, которые 
поддержали восстановление 
кеты в бассейне реки Авача.

Рыбоводы провели экскур-
сию по лососевому рыбоводно-
му заводу «Кеткино» и помогли 
выпустить подращенных маль-

Общая сумма краткосроч-
ных и инвестиционных креди-
тов, одобренных Минсельхо-
зом России по льготной ставке, 
за пять месяцев 2025 г. соста-

Вопрос рыбных кормов на контроле 
у сенаторов

Импортозамещение по рыбным кормам и молоди возьмет на контроль 
замглавы комитета СФ по аграрно-продовольственной политике и 

природопользованию Игорь ЗУБАРЕВ. Соответствующее поручение 
дала председатель Совета Федерации Валентина МАТВИЕНКО.

На заседании Совета Фе-
дерации 4 июня зампред-
седателя комитета СФ по 
аграрно-продовольственной 
политике и природопользова-
нию Игорь Зубарев отчитался 
об итогах выездного заседа-
ния, прошедшего 29 мая в Пе-
трозаводске.

«По результатам работы 
комитета мы вышли на целый 
ряд решений, позволяющих 
урегулировать важные для 
региона вопросы, связанные с 
передачей федерального иму-
щества в региональную соб-
ственность, организацией ме-
жрегиональных туристических 
маршрутов, инициировали пе-
редачу полномочий от Роспри-
роднадзора к Росрыболовству 
в части охраны «краснокниж-
ных» пород рыб», — расска-
зал сенатор, представляющий 
в верхней палате Карелию.

Как сообщает корреспон-
дент Fishnews, в рамках догово-
ренностей с Росрыболовством 
планируется на 52% увеличить 
количество молоди лососевых, 
выпускаемой в Онежское озе-
ро. С 2027 г. ежегодные объемы 
выпуска предполагается дове-
сти до 300 тыс. штук.

«С учетом выработанных 
подходов наш комитет готовит 
сразу пять законопроектов, 
призванных помочь упорядо-
чить работу предприятия аква-
культуры и обеспечить охрану 
водных биоресурсов, занесен-
ных в Красную книгу России, 
— отметил Игорь Зубарев. — 
Считаем дальнейшее продви-
жение вопросов развития ак-
вакультуры одной из основных 
задач комитета, будем продол-
жать эту работу».

Председатель Совета Фе-
дерации Валентина Матвиенко 
подчеркнула важность отрас-

Желающих помочь 
лососю объединила акция 

на Камчатке

Проект «Жизнь камчатскому лососю!» 
организовали по инициативе Северо-

Восточного филиала Главрыбвода. Последний 
этап акции прошел на рыбоводном заводе 

«Кеткино»: в бассейн реки Авача выпустили 
50 тыс. мальков кеты.

Гостям провели экскурсию по лососевому рыбоводному заводу Кеткино

ков в бассейн реки Авача.
В торжественном выпуске 

также участвовали представи-
тели теруправления Росрыбо-
ловства, ВНИРО и бизнеса.

Также в этот день малька 
выпускали по госзаданию и в 
рамках компенсационных ме-
роприятий. Всего в свободное 
плавание отправилось 680 тыс. 
экземпляров ценной камчат-
ской рыбы отправилось.

В этом году на лососевом 
рыбоводном заводе «Кеткино» 
вырастили и выпустили более 
7 млн штук кеты. В том числе 
более 6 млн в рамках работ по 
государственному заданию.

По словам начальника Се-
веро-Восточного филиала 
Главрыбвода Михаила ЦЫ-
БУЛЕНКО, подобные эколо-
гические проекты помогают 
каждому жителю страны стать 
участником процесса вос-
становления такого важного 
ресурса, как тихоокеанские 
лососи, почувствовать при-
частность к большому и важно-
му делу сохранения популяции 
ценных видов рыб.

ли аквакультуры в связи с ее 
вкладом в обеспечение про-
довольственной безопасности 
и поинтересовалась, как про-
двигается импортозамещение 
в части кормов. «Как у нас с 
кормами для рыб, которых мы 
разводим? По-прежнему мы 
зависимы на 100% от импорт-
ных кормов или все-таки свою 
рыбу кормим своими кормами, 
чтобы она была вкусная, без 
антибиотиков, без лекарств, 
без всякой гадости, которую 
там добавляют?» — уточнила 
спикер СФ.

По словам Игоря Зубаре-
ва, в Карелии запускаются 
в эксплуатацию как мини-
мум два комбикормовых за-
вода, которые в состоянии 
покрыть потребность в кор-
мах по крайней мере по Се-
веро-Западу. Кроме того, в 
республике идет строитель-

Льготные сельхозкредиты 
в Карелии популярнее 

всего у рыбоводов

Кредитование по льготной ставке для АПК 
в Карелии наибольшим спросом пользуется 
у хозяйств аквакультуры. Средства берут на 

покупку кормов, рыбопосадочного материала.

вила 1,4 млрд рублей. Это в 
1,5 раза выше уровня 2024 г., 
сообщили Fishnews в мини-
стерстве сельского и рыбного 
хозяйства Карелии. Получате-

лями льготных кредитов стали 
16 субъектов агропромышлен-
ного и рыбохозяйственного 
комплексов республики.

В региональном ведом-
стве напомнили, что механизм 
льготного кредитования АПК 
предусматривает трехсторон-
ний формат: Минсельхоз Рос-
сии, министерство республики 
и уполномоченные банки.

«Как показывает практика, 
такая мера государственной 
поддержки интересна агро-
бизнесу. Наибольшим спро-
сом льготные кредиты поль-
зуются среди рыбоводных 
хозяйств республики (более 
85%)», — отметили в регио-
нальном министерстве.

Подрощенных мальков выпустили в бассейн реки Авача
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Отраслевая наука 
определила приоритеты 

на 2025 год

Среди ключевых задач ВНИРО в этом 
году — изучение пресноводных водоемов, 

исследования в сферах генетики и селекции, 
разработка кормов, а также подготовка 
прогноза по ресурсам отечественного 

промысла до 2035 г.

Отчет о работе на НИС 
«Профессор Кагановский» 
рассмотрели на расширенном 
заседании биологической сек-
ции ученого совета Тихооке-
анского филиала ВНИРО.

Исследования проводи-
лись в водах Южных Курил 
и северной части Охотского 
моря.

Ученые проанализирова-
ли актуальные материалы, 
полученные в ходе гидроло-
гических, гидрохимических, 

НИС «Профессор Каганов-
ский» вышло из порта Вла-
дивосток в начале июня. На 
судне специалисты Тихооке-
анского филиала ВНИРО при 
переходе в Берингово море 
выполнили комплексные ра-
боты в эпипелагиали прику-
рильских вод Тихого океана в 
дополнение к съемке на НИС 
«ТИНРО».

В период с 3 по 14 июня эти 
два судна отработали началь-
ный этап траловой съемки по 
учету преданадромной гор-
буши Охотоморского бассей-
на. Выполнено три разреза, 
расположенных параллельно 
гряде Курильских островов в 
пределах исключительной эко-
номзоны РФ.

В Волгограде состоялась коллегия Всероссийского НИИ рыбного 
хозяйства и океанографии

В Волгограде состоялась 
коллегия Всероссийского НИИ 
рыбного хозяйства и океано-
графии. На мероприятии под-
вели итоги работы централь-
ного института и филиалов 
за первую половину 2025 г. и 
обсудили планы дальнейшего 
развития ВНИРО.

Определены ключевые за-
дачи института. Одной из них 
станет организация на новом 
уровне исследований пресно-
водных водоемов. В том чис-
ле возможностей повышения 
естественной продуктивности 
за счет искусственного воспро-
изводства.

Как сообщили Fishnews в 
пресс-службе Росрыболов-
ства, в рамках Большой прес-
новодной экспедиции ВНИРО 
в 2025 г. предстоит раскрыть 
потенциал и ресурсную базу 
водоемов самой населенной 
части нашей страны.

«Важные направления ис-
следований — генетика, се-
лекция, разработка новых кор-
мовых рецептур для развития 
аквакультуры. При этом под-
черкну, производство товар-
ной рыбы должно быть в том 
числе экологичным, не приво-
дить к деградации экосистем. 
Необходимо также соблюдать 
баланс между рыболовством 
и рыборазведением», — отме-
тил руководитель федерально-
го агентства Илья ШЕСТАКОВ.

Другая ключевая задача 
ВНИРО — продолжение рабо-

ты по созданию Национального 
центра генетических ресурсов 
для сохранения природного 
разнообразия различных ви-
дов рыб и других водных оби-
тателей.

«Для повышения эффек-
тивности оценки запасов и 
точности прогнозов вылова 
основных промысловых ви-
дов планируется разработать 
прогноз состояния ресурсов 
российского рыболовства на 
период до 2035 года, а также 
сценарии изменений их состо-
яния на период до 2050 года с 
учетом развития природно-кли-
матических процессов», — за-
явил директор института Ки-
рилл КОЛОНЧИН.

Для реализации поставлен-
ных целей требуется модер-
низация научно-технической 
базы и цифровая трансфор-
мация ВНИРО, обратили вни-
мание в пресс-службе. Эти 
вопросы также рассмотрели 
на коллегии. Будет продолжена 
разработка комплексных реше-
ний в сфере информатизации и 
внедрение в научный процесс 
возможностей искусственного 
интеллекта.

Ожидается также, что ак-
тивное использование беспи-
лотных летательных аппара-
тов, которых во ВНИРО уже 50 
единиц, позволит решать це-
лый спектр задач. В том числе 
сбор данных в труднодоступ-
ных регионах во время лососе-
вой путины.

Промежуточные данные, 
полученные по итогам трех 
разрезов в северо-западной 
части Тихого океана, в сравне-
нии с показателями предыду-
щих лет являются средними. 
Оперативные оценки носят 
предварительный характер и 
будут уточняться по мере вы-
полнения дальнейших иссле-
дований, рассказали Fishnews 
в пресс-службе Всероссийско-
го НИИ рыбного хозяйства и 
океанографии.

В прибрежье Берингова 
моря «Профессор Каганов-
ский» выполнил первый от-
секающий разрез. На основе 
анализа данных, собранных 
в ходе комплексной пела-
гической траловой съемки, 

ученые оценят запасы тихоо-
кеанских лососей, массовых 
видов нектона и планктона. 
Также специалисты изучат 
особенности среды обитания в 
эпипелагиали прикурильских 
вод, западной и центральной 
частей Берингова моря.

Данные, которые будут по-
лучены во время научных экс-
педиций НИС «Профессор Ка-
гановский» и НИС «ТИНРО», 
необходимы для научного со-
провождения лососевой путины.

В составе обеих морских 
экспедиций — участники про-
екта «Исследовательская ста-
жировка», направленного на 
пополнение кадрового резер-
ва отрасли молодыми специа-
листами.

Наука обеспечит добытчиков 
лососей самыми свежими данными

Научно-исследовательские суда ВНИРО в первой половине июня 
выполнили начальный этап траловой съемки по учету преданадромной 

горбуши Охотоморского бассейна. Предварительные показатели — 
средние, информацию помогут уточнить дальнейшие исследования.

гидробиологических, акусти-
ческих, ихтиопланктонных, 
траловых научно-исследова-
тельских работ, и рассчита-
ли запасы минтая, сельди, 
мойвы и других видов нек-
тона, рассказали Fishnews в 
пресс-службе Всероссийско-
го НИИ рыбного хозяйства и 
океанографии.

Оценки численности и био-
массы этой рыбы, рассчитан-
ные несколькими методами 
(траловым, ихтиопланктонным 

и акустическим), оказались 
сопоставимы в сравнении с 
результатами предыдущих 
наблюдений. По мнению уче-
ных, они свидетельствуют о 
хорошем состоянии ресурсов 
минтая в обоих районах и не-
плохих перспективах его про-
мысла в последующие годы. 
На фоне стабильного состо-
яния численности минтая, 
численность молоди сельди 
в исследованном районе не-
сколько уменьшилась.

НИС «Профессор Кагановский» собрало 
данные по минтаю и другим рыбам

Научно-исследовательское судно «Профессор Кагановский» выполняло 
комплексную экспедицию в марте-мае 2025 г. Специалисты изучали в 

том числе ресурсы минтая и сельди.



№6 (180) июнь 202516 Ю Б И Л Е Й Н Ы Й   Г О Д

Арина БУРЛАКОВА
Владивосток

Выставка проходит в зда-
нии филиала на улице Шев-
ченко, 4, во Владивостоке. На 
третьем этаже размещены 
фотографии и публикации из 
архива института, по которым 
можно отследить важные эта-
пы становления ТИНРО. 

История института нача-
лась 16 августа 1925 года с 
основания Тихоокеанской на-
учно-промысловой станции 
(ТОНС). Ее создали для реше-
ния практических задач рыб-
ного хозяйства и расширения 
морских биологических иссле-
дований. Привычное название 
ТИНРО появилось позже — в 
1934 году. Фотографии отра-
жают сложный период ста-
новления рыбохозяйственной 
науки, когда после потрясений 
Первой мировой войны и рево-
люционных событий 1917 года 
небольшой коллектив ученых 
ТОНС должен был впервые 

Вековую историю 
ТИНРО показывают 

на фотовыставке
В сентябре Тихоокеанский филиал Всероссийского НИИ рыбного 
хозяйства и океанографии («ТИНРО») отметит юбилей — 100 лет 

работы в рыбопромышленном комплексе России. В честь этого события 
организован цикл фотовыставок. Первая из них — «Хроники ТИНРО: 

О том, как всё начиналось». Корреспондент Fishnews посетил 
экспозицию, охватывающую 1925–1940-е годы, и узнал, как менялся 

ТИНРО и чем сегодня занимается филиал.

разработать научно обосно-
ванные рекомендации об оп-
тимальных периодах, районах, 
методах и орудиях лова мно-
гих видов рыб и беспозвоноч-
ных для организации крупного 
рыбного промысла на Дальнем 
Востоке.

Открывает экспозицию сни-
мок Ученого совета 1926 года. 
На нем — специалисты, опре-
делившие развитие дальнево-
сточной рыбохозяйственной 
науки. На заднем плане можно 
разглядеть экспонаты, которые 
начали собирать с момента по-
явления научно-промысловой 
станции. Многие из них до сих 
пор хранятся в выставочных 
залах ТИНРО.

Одной из проблем, сдер-
живающих работу ученых в то 
время, было отсутствие соб-
ственного научно-исследова-
тельского флота. Первое НИС 
— парусно-моторная шхуна 
«Россинанте» — появилось в 

1929 году. До этого времени 
специалисты вели наблюдения 
на промыслах, арендовывали 
катера или отправлялись ис-
следовать прибрежные аквато-
рии самостоятельно на лодках.

Еще одно фото увекове-
чило участников Тихоокеан-
ской комплексной экспедиции 
1932–1933 года. Подобных ей 
по масштабу ранее в мировой 
практике не было, подчеркнула 
кандидат биологических наук, 
ученый секретарь Мария ЧА-
ЛИЕНКО. Во время экспедиции 
специалисты изучали обитате-
лей Охотского, Японского и Бе-
рингова морей. По результатам 
работ в промысел включили 
новые запасы гидробионтов, в 
том числе палтуса, терпуга, на-
ваги, камбалы, крабов.

Следом можно увидеть сни-
мок поискового самолета. В 
1930-х годах профессор Алек-
сандр КАГАНОВСКИЙ впервые 
в стране разработал и провел 
авиаразведку косяков сардины 
в водах Приморья, а затем и в 
других районах. Благодаря это-
му ученые могли своевременно 
обнаружить плотные скопления 
иваси и рекомендовать рыба-
кам, где ее ловить.

Технологическая лаборато-
рия на соседней фотографии 
узнается сразу по одежде ра-
ботниц и консервам на столе. 
Специалисты трудятся над 
новым ассортиментом. По сло-
вам Марии Чалиенко, техноло-
гами в ТИНРО чаще работают 
женщины и это заметно до сих 
пор.

В годы Великой Отечествен-
ной войны ученые продолжали 
работу для нужд фронта. Это 
время совпало с периодом сни-
жения подходов дальневосточ-
ной сардины (иваси), но к 1943 
году потери удалось компенси-
ровать за счет других объек-
тов. Благодаря наработкам до-
военного периода специалисты 
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смогли обеспечить тыл и фронт 
рыбной продукцией.

Между черно-белыми сним-
ками также развешаны стра-
ницы газеты «Красное знамя: 
на путине», в каждом выпуске 
которой можно найти статьи 
ученых ТИНРО.

На этом первая экспозиция 
заканчивается. Вскоре здесь 
появятся другие экспонаты, 
посвященные более поздним 
этапам истории института. 
Увидеть их могут все желаю-
щие бесплатно, для этого надо 
лишь позвонить в библиотеку 
филиала и договориться о по-
сещении, уточнила Мария Ча-
лиенко.

Затем наша экскурсия плав-
но перемещается в постоянную 
открытую экспозицию ТИНРО. 
Здесь в залах на стенах висят 
портреты выдающихся дея-
телей науки, а за витринами 
хранятся научные труды, книги, 
старое оборудование и продук-
ция, разработанная учеными в 
разные годы.

После экскурсии журналист 
Fishnews пообщался с сотруд-
никами ТИНРО и узнал о рабо-
те филиала сегодня.

В 2019 году ТИНРО вошел 
в состав системы Всероссий-
ского НИИ рыбного хозяйства и 
океанографии. В составе ВНИ-
РО филиал продолжает зани-
маться комплексными исследо-
ваниями. Ученые обеспечивают 
научную базу для работы отрас-
ли: например, на основе анали-
за актуальных данных готовят 
прогноз вылова для рыбаков, 
который позволяет регулиро-
вать промысел и эффективно 
управлять запасами.

Рыбопромысловый мони-
торинг, проводимый ТИНРО, 
включает более 600 единиц 
запасов. На основе прогнозов 
и рекомендаций специалистов 
рыбаки Дальнего Востока обе-
спечивают около 2/3 россий-
ского вылова рыбы и других 
объектов.

Также ТИНРО занимается 
технологическими разработка-
ми. Специалисты филиала со-
вершенствуют технологии пе-

реработки рыбной продукции, 
предлагают новые рецептуры 
и методики. Постоянно попол-
няют линейку биодобавок из 
различных гидробионтов.

Тихоокеанский филиал 
ВНИРО сохраняет консоли-
дирующую роль для рыбохо-
зяйственной науки на всем 

Специалисты ТИНРО уча-
ствуют в совместных исследо-
ваниях с зарубежными колле-
гами. Так, в рамках большого 
проекта «Международный год 
лосося», который длился с 
2019 по 2022 год, были изуче-
ны особенности распределения 
лососей Северной Пацифики в 

Страницы газеты «Красное знамя: на путине» со статьями ученых ТИНРО Первое научно-исследовательское судно — парусно-моторная шхуна 
«Россинанте»

но на практику сюда приходят 
около 50 студентов.

Сотрудники ТИНРО также 
рассказали Fishnews об акту-
альных исследованиях и пер-
спективных направлениях от-
раслевой науки.

В последнее время про-
водятся работы в сфере ак-

Другое перспективное на-
правление — беспилотники. 
Беспилотные летательные ап-
параты активно используют-
ся для исследования морских 
млекопитающих, учета лосо-
сей и осмотра нерестилищ 
сельди. Однако направление 
БПЛА нуждается в развитии, 
уверены ученые. Сегодня про-
цесс анализа материалов, 
снятых беспилотниками, зани-
мает много времени. Специа-
листы предлагают подключить 
к этой работе искусственный 
интеллект, который мог бы са-
мостоятельно обрабатывать 
огромный массив полученных 
данных, оставляя людям боль-
ше времени для аналитики.

Сотрудники филиала раз-
вивают гидроакустическое на-
правление в исследованиях 
распределения водных био-
ресурсов. Этот метод оценки 
запасов без подъема улова на 
палубу активно применяется 
во всех комплексных экспеди-
ционных исследованиях. Так-
же в ТИНРО был разработан и 
успешно внедрен гидроакусти-
ческий метод количественной 
оценки морских водорослей. 
Еще ученые представили мето-
дику бесконтактного учета гид-
робионтов. Программа позволя-
ет при помощи гидроакустики 
посчитать, сколько в воде рыб 
одного конкретного вида.

Совместно с коллегами со-
трудники ТИНРО разработали 
имитатор звуков охотящейся 
косатки для отпугивания тюле-
ней. Устройство позволяет без 
прямого контакта и без вреда 
для животных отводить их от 
судов и сохранять уловы ры-
баков. Однако, по словам уче-
ных, таким способом тюленей 
не всегда удается отпугнуть, 
поэтому продолжается поиск 
более эффективного решения 
этой проблемы.

Это только часть интерес-
ных разработок приморских 
ученых ВНИРО. Специалисты 
постоянно расширяют обла-
сти своих исследований, внося 
большой вклад в развитие от-
раслевой науки.

Мария ЧАЛИЕНКО, 
кандидат биологических наук, 
ученый секретарь

Игорь МЕЛЬНИКОВ, 
кандидат биологических наук, 
заместитель руководителя ТИНРО

Владимир РАДЧЕНКО, кандидат 
биологических наук, начальник 
отдела международного научно-
технического сотрудничества и 
перспективных разработок ТИНРО

Дальнем Востоке. Именно 
здесь проходит планирование 
дальневосточных экспедиций 
на год. «Более 80% состава 
научных групп, участвующих в 
экспедициях, комплектуется за 
счет нашего института», — от-
метил кандидат биологических 
наук, заместитель руководите-
ля ТИНРО Игорь МЕЛЬНИКОВ.

Кроме того, ТИНРО пред-
ставляет Россию в различных 
международных организаци-
ях, в том числе в Комиссии по 
рыболовству в северной части 
Тихого океана (Комиссия СТО, 
NPFC), Комиссии по анадром-
ным рыбам северной части Ти-
хого океана (НПАФК, NPAFC) и 
Организации по морским нау-
кам в северной части Тихого 
океана (ПИКЕС, PICES). Под-
держивается сотрудничество 
со странами Азиатско-Тихооке-
анского региона.

зимний период. «Экспедиция 
позволила охватить съемкой 
более 3 млн кв. км», — уточнил 
кандидат биологических наук, 
начальник отдела международ-
ного научно-технического со-
трудничества и перспективных 
разработок ТИНРО Владимир 
РАДЧЕНКО.

Также Тихоокеанский фи-
лиал взаимодействует с пра-
воохранительными органами. 
Ежедневно специалистам по-
ступают запросы на проведе-
ние видовой экспертизы или 
определение ущерба от неза-
конного вылова. Это — вклад 
ученых в борьбу с ННН-про-
мыслом.

ТИНРО заинтересован в 
притоке молодых кадров. Для 
привлечения молодежи в от-
расль институт участвует в 
специальных проектах и со-
трудничает с вузами. Ежегод-

вакультуры, направленные 
на развитие технологий куль-
тивирования тихоокеанских 
устриц и морских водорослей 
(сахарины японской, ундарии, 
костарии, микроводорослей) в 
промышленных условиях.

В 2024 году была заверше-
на разработка технологии пол-
ноциклового культивирования 
товарных гибридов стерляди и 
калуги в условиях тепловодно-
го садкового хозяйства.

Несколько лет назад ТИН-
РО подключился к масштаб-
ному исследованию микро-
пластика. Первые результаты 
ученые получили в 2019 году, 
однако делать выводы пока 
рано. Сейчас идет этап нако-
пления фактологического ма-
териала, после чего начнется 
детальное изучение оборота 
микропластика в организмах 
рыб и людей.



применимость, рассказали 
Fishnews в пресс-службе объе-
динения.

«Дефицит кадров остается 
одной из наиболее острых про-
блем рыбной отрасли России. 
Особенно сильно он ощуща-
ется в тех направлениях, где 
нужны высококвалифициро-
ванные специалисты, и рыбо-
хозяйственная наука — одно 
из наиболее «проблемных» из 
них. Не секрет, что молодежь 
неохотно идет в науку, поэто-
му поддержке молодых уче-
ных, их адаптации в отрасли, 
поощрению их «научного азар-
та» должно уделяться особое 
внимание. Это ключ к буду-
щем успеху рыбной отрасли, 
который невозможен без вне-
дрения инноваций, качествен-
ной исследовательской базы, 
точных научных прогнозов и, 
конечно, свежего взгляда на 
ассортимент выпускаемой 
нами продукции. В этой свя-
зи АДМ планирует укреплять 
сотрудничество не только с 
отраслевыми вузами, но и 
с главной кузницей кадров 
Дальнего Востока — ДВФУ. 
Награждение молодых ученых 
стипендий имени Т.К. Каленик 
— «первая ласточка», — рас-
сказал президент АДМ Алек-
сей БУГЛАК.

По его словам, в ближайшее 
время ассоциация планирует 
подписать с ДВФУ меморан-
дум о сотрудничестве, одним из 
направлений которого станет 
привлечение молодых ученых 
к созданию новых современ-
ных продуктов «рыбной полки» 
в рамках реализации проекта 
«Дальневосточный минтай».
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Первый проект был реа-
лизован на заводе компании 
«Колхоз Октябрь». Специа-
листы занялись участком по 
переработке минтая. «Часть 
нужного оборудования для бе-
лорыбицы мы поставили еще в 
2024 году. В этот раз мы уста-
новили сортировочную маши-
ну, а также весовое поточное 
оборудование конвейерного 
типа, чтобы взвешивать про-
дукт, поступающий в сырьевое 
отделение», — рассказал ген-
директор «Дальрыбтехцентра» 
Артем Шевченко.

В начале июня ДРТЦ за-
вершил шеф-монтаж второго 
крупного проекта. Для завода 
«Витязь-Авто», специализирую-
щегося на красной рыбе, специ-
алисты спроектировали и изго-
товили линию укладки, провели 
обвязку морозильных шкафов. 
Также предприятие получило 
и другое оборудование, напри-
мер машины для глазирования 
и оттайки.

Ассоциация 
добытчиков минтая 
отметила авторов 

перспективных 
проектов 

В рамках проекта по развитию потребления 
«Дальневосточный минтай» АДМ поддержала 

стипендиями начинания молодых ученых в 
сфере биотехнологий. Отраслевое объединение 
заинтересовано в создании новых современных 

продуктов для рыбной полки.

Среди победителей — ученица школы В.Н. Сметанкина София МЕЛЬНИК

Дальневосточный феде-
ральный университет подвел 
итоги конкурса на соискание 
стипендий имени выдающего-
ся ученого-биотехнолога, од-
ного из основателей научной 
школы в области биотехноло-
гий и пищевых наук на Даль-
нем Востоке Татьяны Кузьми-
ничны КАЛЕНИК. В весеннем 
семестре 2024-2025 учебного 
года трое молодых ученых 
получили стипендии от Ассо-
циации добытчиков минтая 
(АДМ).

В этом году за стипендии 
имени Т.К. Каленик соревно-
вались 35 молодых ученых из 
пяти подразделений ДВФУ и 
школ Приморья. 6 июня они 
презентовали свои разработ-
ки перед экспертами и потен-
циальными инвесторами. В 
состав конкурсной комиссии 
вошли представители руковод-
ства Передовой инженерной 
школы ДВФУ, министр сель-
ского хозяйства Приморского 
края Андрей БРОНЦ, а так-
же руководитель программы 
«Дальневосточный минтай» 
АДМ Елена БОРИСЕНКО.

В весеннем семестре 2024-
2025 учебного года трое моло-
дых ученых получили стипен-
дии от Ассоциации добытчиков 
минтая на общую сумму 50 тыс. 
рублей. Победители — уче-
ница школы В.Н. Сметанкина 
София МЕЛЬНИК и учащийся 
университетской школы ДВФУ 
Владимир ДОМРАЧЕВ, а также 
студентка Института Мирового 
океана Алина ДНЕПРОВСКАЯ. 
Эксперты АДМ высоко оцени-
ли их работы, отметив глуби-
ну проработки и практическую 

«Камчатский меридиан» поддержал 
обмен научными знаниями

XI Всероссийская конференция молодых ученых «Океанологические 
исследования» собрала специалистов более чем из 20 научных и 
образовательных учреждений. Обсуждались различные аспекты 

изучения океана.

Конференция проходи-
ла в конце мая на площадке 
Тихоокеанского океанологи-
ческого института им. В.И. 
Ильичева ДВО РАН. Науч-
ная площадка стала местом 
встречи для молодых ученых 
и студентов, заинтересован-
ных в актуальных темах океа-
нологии и смежных областях, 
рассказали в пресс-службе 
ТОИ ДВО РАН.

У конференции собрала 
более 100 участников. Были 
организованы секции по ги-

дрологии, гидрохимии и биоге-
охимии, океанологии, климату 
и метеорологии, экологии и 
т.д. Пленарную сессию посвя-
тили новейших научным под-
ходам для устойчивого освое-
ния биоресурсов.

Участники рассматрива-
ли в том числе прикладные 
для рыбного хозяйства темы, 
например, речь шла о разра-
ботках и научных изысканиях, 
которые могут помочь в раз-
витии отечественной аква-
культуры.

Генеральным спонсором 
конференции выступила 
компания ТД «Камчатский 
меридиан», занимающаяся 
оптовыми продажами рыбы 
и морепродуктов. Работа 
рыбохозяйственного ком-
плекса, тем более на совре-
менном этапе, напрямую 
зависит от успехов ученых, 
поэтому обмен научными 
знаниями и опытом — не-
отъемлемая часть разви-
тия отрасли, подчеркнули в 
компании.

«Дальрыбтехцентр» помогает 
переработчикам подготовить цеха к путинам

С начала года специалисты «Дальрыбтехцентра» обеспечили новым 
оборудованием два рыбоперерабатывающих цеха на Камчатке. В 

ближайшее время они планируют приступить к модернизации завода 
Северо-Курильской базы сейнерного флота (СК БСФ).

«Дальрыбтехцентр» про-
должает сотрудничество с 
заводом Северо-Курильской 
базы сейнерного флота в Саха-
линской области. Осенью 2024 
г. на нем была проведена мас-
штабная работа по модерниза-
ции цехов для красной и белой 
рыбы и обвязке морозильных 
мощностей.

«Сейчас к нам обратились 
с задачей переделать разде-
лочный цех и увеличить на 80 
тонн возможности приемки 
сырья. До осени мы планиру-
ем изготовить и смонтировать 
весь заказ», — отметил глава 
«Дальрыбтехцентра».

Параллельно крупным про-
ектам ДРТЦ выполняет средние 
и небольшие заказы. Например, 
для одной из компаний Примо-
рья предприятие сделало рыбо-
насосную установку, а «Добро-
флоту» поставило несколько 
машин ИРФ для переработки 
минтая и другие позиции. «Еще 
для компании «Заря» сейчас из-

готавливаем линию по разделке 
лосося, которая повысит произ-
водительность завода», — до-
бавил собеседник Fishnews.

Сам «Дальрыбтехцентр» 
продолжает развитие. Пред-
приятие активно отрабатывает 
новые технологии, совершен-
ствует уже существующие из-
делия и создает новые.

«Также последние несколь-
ко лет мы стали более активно 
отправлять наших конструкто-
ров и технологов в командиров-
ки на сборку объектов. Раньше 
на монтаж выезжала только 
специальная команда. Для ин-
женерного состава это и инте-
ресно, и полезно. Специалисты 
лучше погружаются в производ-
ственные процессы и получают 
полезный для работы опыт», — 
отметил руководитель ДРТЦ.

АО «Дальрыбтехцентр»
690012, Владивосток, 
ул. Калинина, 42
Тел.: +7 (423) 277 95 95
E-mail: sale@drtc.ru   drtc.ru



отмечено несколько устойчи-
вых маршрутов доставки.

Объединение упомянуло и 
соглашение о свободной торгов-
ле между Вьетнамом и Евразий-
ским экономическим союзом, 
вступившее в силу в 2016 г., со-
общает корреспондент Fishnews.

Для устойчивого присут-
ствия на рынке РФ вьетнамским 
компаниям рекомендуется стро-
го соблюдать российские тре-
бования к качеству, упаковке и 
маркировке продукции.

Российские эксперты также от-
мечают перспективность поставок 
рыбы из РФ во Вьетнам и сотруд-
ничества в сфере переработки.

других мигрирующих видов в 
ивуарийских водах. В рамках 
сделки ЕС выплатит Кот-д’И-
вуару 2,97 млн евро в течение 
четырех лет. В том числе 435 
тыс. евро ежегодно будут на-
правляться на развитие устой-
чивого рыболовства, сообща-
ет корреспондент Fishnews со 
ссылкой на сайт Еврокомиссии.

Предусмотрены также меры 
по поддержке научных иссле-
дований, борьбе с нелегальным 
промыслом, модернизации ин-
фраструктуры порта Абиджан 
и повышению квалификации 
местных специалистов.

Помимо взноса ЕС, судовла-
дельцы будут платить админи-
страции Кот-д’Ивуара по 80 евро 
за каждую добытую тонну. Эта 
плата увеличится до 85 евро за 
тонну в третий и четвертый год 
реализации протокола.

национальную поддержку, по-
скольку за нее высказались пар-
ламент, гражданское общество, 
бизнес и научное сообщество.

По информации зарубежной 
прессы, Норвегия выделит 500 
тыс. крон (около 49,7 тыс. долла-
ров) в специальный фонд ООН 
для поддержки развивающихся 
стран в подготовке к реализации 
договора.
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Полное название принятого 
в 2023 г. документа — Соглаше-
ние на базе Конвенции Органи-
зации Объединенных Наций по 
морскому праву о сохранении 
и устойчивом использовании 
морского биологического раз-
нообразия в районах за преде-
лами действия национальной 
юрисдикции, сообщает корре-
спондент Fishnews. Решение о 

Габон и Кот-д’Ивуар поменяли рыбацкие 
отношения с ЕС

Во взаимоотношениях Евросоюза с западноафриканскими странами 
в области рыболовства произошли перемены. 

Габон заявил о разрыве промыслового соглашения с ЕС, 
в то время как Кот-д’Ивуар возобновил договор в этой сфере.

ГАБОН

Президент Габонской Ре-
спублики Брис Клотер Олиги 
Нгема заявил о денонсации 
соглашения о партнерстве в 
области устойчивого рыболов-
ства с Евросоюзом.

Соглашение позволяло 
судам ЕС добывать рыбу в 
габонских водах в обмен на 
финансовую помощь сектору 
рыболовства республики. До-
говор был подписан в 2007 г. 
и неоднократно продлевался, 
его общая стоимость оценива-
ется примерно в 26 млн евро.

Брис Клотер Олиги Нге-
ма отметил, что выловленная 
рыба вывозилась напрямую 
в Европу, не принося пользы 
местной экономике. Он объ-
явил о намерении развивать 
собственные перерабатываю-

щие мощности. В то же время 
Габон не отказывается от воз-
можного заключения нового до-
говора «на условиях более спра-
ведливого и взаимовыгодного 
партнерства», пишет африкан-
ская пресса.

Европейский союз выразил 
удивление, но признал право 
Габона и заявил о готовности к 
переговорам.

КОТ-Д’ИВУАР

ЕС и Кот-д’Ивуар подписали 
протокол, который возобнов-
ляет — спустя почти год — со-
трудничество сторон в рамках 
соглашения о партнерстве в об-
ласти рыболовства. Это согла-
шение было заключено в 2007 г.

Документ позволит судам 
Евросоюза ежегодно вылавли-
вать до 6,1 тыс. тонн тунца и 

Вьетнам видит отличные возможности 
в России для своего тунца

Россия — многообещающее направление для поставок тунца, 
заявили во Вьетнамской ассоциации экспортеров и производителей 

морепродуктов (VASEP). Отношения между странами благоприятствуют 
развитию торговли, считают в объединении.

На фоне глобальных изме-
нений российский рынок от-
крывает новые горизонты для 
вьетнамских экспортеров тун-
ца, полагают в национальной 
ассоциации экспортеров и про-
изводителей морепродуктов.

Объединение привело дан-
ные Таможенного управления 
Вьетнама, согласно которым в 
2024 г. общая стоимость экспор-
та тунца в Россию достигла 
почти 45 млн долларов — это в 
пять раз больше, чем в 2020 г., 
и стала рекордной за последнее 
десятилетие. А уже в первом 
квартале 2025 г. поставки пре-
высили 10 млн долларов — на 

15% больше, чем за аналогич-
ный период прошлого года.

По мнению VASEP, рост тор-
говли стал возможен благодаря 
благоприятным условиям двусто-
ронних отношений. Экономики 
России и Вьетнама эффективно 
дополняют друг друга: республи-
ка импортирует российские то-
вары для производства и потре-
бления, а РФ активно закупает 
тропические сельхозпродукты и 
морепродукты.

Кроме того, ряд прежних 
барьеров — от логистики до 
финансовых расчетов — по-
степенно снимается, обратили 
внимание в ассоциации. Так, 

Норвегия стала 31-й участницей Соглашения 
о морском биоразнообразии

Королевство Норвегия завершило ратификацию и стало 31-й страной — 
участницей Соглашения по морскому биоразнообразию за пределами 

национальной юрисдикции. Для вступления документа в силу необходимо 
присоединение к нему 60 государств.

присоединении Норвегии к со-
глашению получило единоглас-
ную поддержку парламента и 
было утверждено правитель-
ством страны, пишут зарубеж-
ные СМИ.

Министр иностранных дел 
королевства Эспен Барт ЭЙДЕ 
подписал документ в штаб-квар-
тире ООН. Он заявил, что рати-
фикация отражает широкую 
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